Quellen zum Ukraine-Krieg. Der Westen trägt eine Mitverantwortung

- 1A Richter, W. in bpb (5. September 2016). Meinung: Der Westen trägt eine Mitverantwortung für die Ukraine-Krise. Kriege und Konflikte. Bonn: Bundeszentrale für politische Bildung. https://www.bpb.de/themen/kriege-konflikte/dossier-kriege-konflikte/233440/meinung-der-westen-traegt-eine-mitverantwortung-fuer-die-ukraine-krise/
- 1B Berbner, T. in "DasErste.ndr.de" (29.01.2015). Aggressor Putin: die Fehler des Westens. https://daserste.ndr.de/panorama/archiv/2015/Aggressor-Putin-die-Fehler-des-Westens,russland590.html
- 1C Prof. Dr. Feichtinger, W. (veröffentlicht in squarespace.com. 2016 / Anfang 2017; eingesehen Juli 2023) Krise um die Ukraine eine geostrategische Betrachtung. https://static1.squarespace.com/static/57444cbd4c2f85e970724864/t/5e8afbe0d84e09477e20a522/1586
- 1D Prof. Bernd Greiner in bpb (1.4.2022), "Was lief schief seit dem Ende des Kalten Krieges?" In: Deutschland Archiv, Bundeszentrale für politische Bildung. www.bpb.de/506884.
- 1E Andreas von Westphalen, Deutschlandfunk 2022. Hörspiel und Feature (03.05.2022). Von Kooperation zum Krieg. Russland und der Westen während Bush und Putin. Regie: Fabian von Freier. https://www.hoerspielundfeature.de/von-kooperation-zum-krieg-100.html
- 1F DLF-Hörspielfeature Andreas von Westphalen (2019/21), Die Wurzeln des Misstrauens Russland und die Verhandlungen zur Deutschen Einheit 1990 https://www.hoerspielundfeature.de/russland-und-die-deutsche-einheit-1990-die-wurzeln-des-102.html
- 1H Andreas von Westphalen; DLF (8.06.2021) Die Samen des Misstrauens (Fortsetzung von "Die Wurzeln des Misstrauens). https://www.hoerspielundfeature.de/russland-und-der-westen-waehrend-jelzin-und-clinton-die-100.html
- 1K Hardegger, A. und Tanner, S.. Interview mit Schweizer Spitzendiplomatin Heidi Tagliavini in "nzz". (23.03.2022) Frau Tagliavini, wie spricht man mit jemandem, der Krieg führt? «Man muss ihn ernst nehmen. Gerade weil man weiss, wozu er fähig ist» https://www.nzz.ch/schweiz/diplomatin-heidi-tagliavini-ueber-putin-den-krieg-den-frieden-ld.1675848?reduced=true
- 1N Schmidt, H.-J. PRIF Blog (24. Mai 2022) Wissenschaftler:innen des Peace Research Institute Frankfurt (PRIF) / Leibniz-Instituts Hessische Stiftung Friedens- und Konfliktforschung (HSFK). Vom Scheitern der Bündniskooperation mit Russland. Am 27. Mai wird die NATO-Russland-Grundakte 25 Jahre alt https://blog.prif.org/2022/05/24/vom-scheitern-der-buendniskooperation-mit-russland-am-27-mai-wird-die-nato-russland-grundakte-25-jahre-alt/
- 1P Dornblüth, G. und Franke, T. in "Deutschlandfunk" DLF (26.05.2022) Die NATO-Russland-Grundakte. Aus einer sicheren Zeit. https://www.deutschlandfunk.de/nato-russland-grundakte-100.html
- 1R Zbigniew Brzezinski, Die einzige Weltmacht Amerikas Strategie der Vorherrschaft, deutsch Frankfurt/M. 1999, USA New York 1997.
- 1T Stiftung Demokratie Saarland (5. Juni 2023). Vortrag Prof. em. Dr. Christian Hacke. Ausbruch eines Vulkans mit einer Vorgeschichte, Hintergründe zum Russisch-Ukrainischen Krieg <a href="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://www.youtube.com/watch?v="https://w

2. NATO-Osterweiterung

- 2C Görtemaker, M. (19. März 2009). Verhandlungen mit den Vier Mächten. Bonn: Bundeszentrale für politische Bildung. https://www.bpb.de/themen/deutsche-einheit/deutsche-teilung-deutsche-einheit/43771/verhandlungen-mit-den-vier-maechten/
- 2G Bill Clinton, whitehouse (May 1997). 1997-05 A National Security Strategy for A New Century. https://clintonwhitehouse3.archives.gov/WH/EOP/NSC/Strategy/

Die NATO-Erweiterung wird nicht darauf abzielen, eine Teilung Europas durch eine neue zu ersetzen; Ihr Zweck ist vielmehr die Erhöhung der Sicherheit aller europäischen Staaten.

- 2H SWR2 Archivradio. (27. Mai 1997): Russland stimmt NATO-Osterweiterung zu. Kommentierung der Vertragsunterzeichnung. Südwestrundfunk; Stuttgart (1997)
- https://www.swr.de/swr2/wissen/archivradio/russland-stimmt-1997-nato-osterweiterung-zu-100.html 1:45: Zwar hatte Jelzin vorher noch ml unterstrichen, dass <u>Russland eine NATO-Osterweiterung weiterhin ablehne</u>, aber seine Regierung sei sehr zufrieden, dass die NATO sich bemühe, die Beziehungen zu Russland auf eine neue Grundlage zu stellen. (Und davon blieb insbes. ab 2001 nichts mehr übrig, im Gegenteil...)
- 2J "phoenix" (27. Mai 1997). NATO-Russland-Grundakte. Der Festakt der Unterzeichnung. Mediathek Archiv phoenix plus (05.07.2023). https://www.ardmediathek.de/video/phoenix-plus/nato-russland-grundakte/phoenix/Y3JpZDovL3Bob2VuaXguZGUvMzE4ODAwMQ
- 2K "Weltspiegel" (ARD, 9.03.2014). Hans-Dietrich Genscher 1990: "Beabsichtigen keine NATO-Osterweiterung". https://www.youtube.com/watch?v=S5HtBba-i28
- 2J Thimm, J. in swp, kurz gesagt (30.8.2018). Nato: Die ungleiche Lastenteilung ist die Kehrseite amerikanischer Vorherrschaft. spw, kurz gesagt. Berlin. Stiftung Wissenschaft und Politik. Deutsches Institut für Internationale Politik und Sicherheit.

https://www.swp-berlin.org/publikation/nato-die-ungleiche-lastenteilung-ist-die-kehrseite-amerikanischer-vorherrschaft

- 2L "Die Welt" (18. Februar 2022). Archivfund bestätigt Sicht der Russen bei Nato-Osterweiterung. https://www.welt.de/politik/ausland/article236986765/Nato-Osterweiterung-Archivfund-bestaetigt-Sicht-der-Russen.html
- 2M Wiegrefe, C. in "Spiegel" (18. Februar 2022). Wir können Polen und den anderen keine Nato-Mitgliedschaft anbieten« Neuer Aktenfund von 1991 stützt russischen Vorwurf. https://www.spiegel.de/ausland/nato-osterweiterung-aktenfund-stuetzt-russische-version-a-1613d467-bd72-4f02-8e16-2cd6d3285295
- 2N Müller, C. in "lebenshaus-alb" (17. April 2022). Die Mitverantwortung der USA und der NATO vor der Osterweiterung der NATO wurde mehrfach gewarnt. https://www.lebenshaus-alb.de/magazin/014196.html
- 2P "Kurier (Ö; 2.05.2022). Kohl und Genscher wussten, wie langfristig gefährlich Russland ist. https://kurier.at/politik/ausland/kohl-und-genscher-sagten-1991-nein-zur-nato-osterweiterung/401994021
- 2T Klaus von Dohnanyi in "Deutschlandfunk" (9. Februar 2022). Die Erweiterung der NATO nach 1990 war ein Fehler. https://www.deutschlandfunk.de/interview-mit-klaus-von-dohnanyi-spd-ex-buer-germeister-hh-zu-ukrainekrise-dlf-fa676f9c-100.html
- 2U Goncharenko, R. in Deutsche Welle "dw.com.ua" (28.02.2022) Russland gegen die Ukraine. Wie es zum großen Krieg kam.

https://www.dw.com/uk/rosiia-proty-ukrainy-yak-diishlo-do-velykoi-viiny/a-60242572

2W Sarotte, M. Rezension in hsozkult.de (17.05.2022) Not One Inch. https://www.hsozkult.de/publicationreview/id/reb-116320

3. A Fateful Error

- **3F** George F. Kennan in "new york times" (5. Februar 1997). A Fateful Error. https://www.nytimes.com/1997/02/05/opinion/a-fateful-error.html
- 3H Friedman, T. in "New york Times" (2. Mai 1998, S. 15): Foreign Affairs; Now a Word From X https://www.nytimes.com/1998/05/02/opinion/foreign-affairs-now-a-word-from-x.html
- 3J Weiner, T. and Crosette, B. in "new york times" (18. März 2005). George F. Kennan Dies at 101; Leading Strategist of Cold War The New York Times (nytimes.com). https://www.nytimes.com/2005/03/18/politics/george-f-kennan-dies-at-101-leading-strategist-of-cold-war.html
- 3L Anatol Lieven, A. in "tandfonline.com" (7. Januar 2010). Restraining NATO: Ukraine, Russia, and the west. The Washington Quarterly, Volume 20, 1997 Issue 4 https://www.tandfonline.com/doi/abs/10.1080/01636609709550277
- 3N Costigliola, F. in "foreignaffairs.com" (27.01.2023). Kennan's Warning on Ukraine. Ambition, Insecurity and the Perila of Independence https://www.foreignaffairs.com/ukraine/george-kennan-warning-on-ukraine
- 3P »Blätter« 8/1997. Politisch-strategischer Fehler von historischem Ausmaß. Offener Brief zur NATO-Osterweiterung von Robert McMamara, Paul H. Nitze, Sam Nunn u.a. an Präsident Bill Clinton vom 26. Juni 1997 (Wortlaut). https://www.blaetter.de/ausgabe/1997/august/politisch-strategischer-fehler-von-historischem-ausmass
- 3S Hagedorn, A.; in "DW" (6.03.2008) Streit über den NATO-Beitritt von Georgien und Ukraine https://www.dw.com/de/streit-%C3%BCber-den-nato-beitritt-von-georgien-und-ukraine/a-3170607
- 3V Prof. Sandschneider u.a. in "ARD-Monitor" (21.08.2014) Die Ukraine (..) ein geopolitischer Drehund Angelpunkt" auf dem Schachbrett - Zbigniew Brzeziński. https://www.youtube.com/watch?v=iG-wRfbvdbc
- 3W Sachs, J. Berliner Zeitung (30.06.2022) Die Ukraine ist die neueste Katastrophe amerikanischer Neocons https://www.berliner-zeitung.de/wirtschaft-verantwortung/die-ukraine-ist-die-neueste-katastrophe-amerikanischer-neocons-li.242093
- 3X Kolenda, K.-D. in "Overton-Magazin" (11. Oktober 2023). "Der Ukraine-Krieg ist ein Krieg zur Nato-Erweiterung".

https://overton-magazin.de/hintergrund/politik/der-ukraine-krieg-ist-ein-krieg-zur-nato-erweiterung/

4. Radikaler Wandel der Außenpolitik der USA unter George W. Bush ab 2001

- 4B Brooke, J. In "New York Times" (10.10.1999): Clinton Jolts Canadians With a Plea On Federalism https://www.nytimes.com/1999/10/10/world/clinton-jolts-canadians-with-a-plea-on-federalism.html
- 4D Schwarz, Klaus-Dieter; SWP-Aktuell, No. 38/2002: Research Report Amerikas Mission: Eine Analyse der nationalen Sicherheitsstrategie der Vereinigten Staaten Provided in Cooperation with: Stiftung Wissenschaft und Politik (SWP), German Institute for International and Security Affairs, Berlin. https://www.econstor.eu/bitstream/10419/254395/1/2002A38.pdf
- **4F** Rudolf, P. et al. (13. Februar 2003). Zwei Jahre Präsident Bush. Beiträge zum Kolloquium der Stiftung Wissenschaft und Politik in Berlin am 13. Februar 2003. SWP-Studie. Berlin. Stiftung Wissenschaft und Politik. Deutsches Institut für Internationale Politik und Sicherheit. https://www.swp-berlin.org/publications/products/studien/S09 03 gesch tztt.pdf

- 4H Bölsche (17.02.2003) Spiegel: Anatomie einer Krise "Vorsicht mit dem Wort Vasallen" https://www.spiegel.de/politik/ausland/anatomie-einer-krise-vorsicht-mit-dem-wort-vasallen-a-236447.html
- 4J Bölsche, J. im Spiegel (18. Februar 2003). Anatomie einer Krise. Das Imperium americanum schlägt zurück https://www.spiegel.de/politik/ausland/anatomie-einer-krise-das-imperium-americanum-schlaegt-zurueck-a-236448.html
- 4K CLAUS LEGGEWIE in Zeitschrift Internationale Politik und Gesellschaft IPG 1/2003 Globalisieung versus Hegemonie. Zur Zukunft der transatlantischen Beziehungen. https://www.fes.de/ipg/ONLINE1 2003/ARTLEGGEWIE.PDF
- 4N Die Außenpolitik der Regierung George W. Bush. (Oktober 2004). Bonn: Bundeszentrale für politische Bildung. https://www.bpb.de/shop/zeitschriften/apuz/28000/die-aussenpolitik-der-regierung-george-w-bush/
- 4P Rudolf, P. SWP-Studie (15.09.2016). Amerikanische Russland-Politik und europäische Sicherheitsordnung. SWP-Studie 2016/S 17, 15.09.2016, Berlin: Stiftung Wissenschaft und Politik -SWP- Deutsches Institut für Internationale Politik und Sicherheit.

https://www.swp-berlin.org/publikation/amerikanische-russland-politik-und-europaeische-sicherheits-ordnung

(Die Beanspruchung russ. Einflussphären) läuft der liberalen Ordnungsvorstellung zuwider, die in den USA dominierend ist. Doch Washington wird mehr und mehr vor der Herausforderung stehen, entweder Einflusssphären zu akzeptieren – im Interesse globaler Kooperation und zur Vermeidung von Kriegsrisiken – oder aber Machtrivalitäten mit hohem Eskalationspotential voranzutreiben.

- 4R Wyne, A. in bpb, (31.8.2018): Verklärte Weltordnung. Bonn: Bundeszentrale für politische Bildung. https://www.bpb.de/shop/zeitschriften/apuz/505346/verklaerte-weltordnung/
- 4T Wolfe, S. in "TheWord" (GlobalPost 3. Januar 2014): A new poll says these nations are the top 4 threats to world peace. Guess who's number one. https://theworld.org/stories/2014-01-03/new-poll-says-these-nations-are-top-4-threats-world-peace-guess-whos-number-one
- 4U Kushi, S.; Toft, D. Introducing the Military Intervention Project: A New Dataset on US Military Interventions, 1776–2019
- 4V Wilkins, B. in "COUNTERPUNCH" (19.04.2019). Jimmy Carter: US 'Most Warlike Nation in History of the World'. https://www.counterpunch.org/2019/04/19/jimmy-carter-us-most-warlike-nation-in-history-of-the-world/
- 4W Dossier (mehrere Verfasser; unbek. Datum 2023; entnommen März 2023); Stiftung Wissenschaft und Politik: Außen- und Sicherheitspolitik https://www.swp-berlin.org/themen/dossiers/die-usa-und-die-transatlantischen-beziehungen/aussen-und-sicherheitspolitik
- **4X** Hedges , H. in "NEW AGE" www.newagebd.net (4. Juli 2023). After Afghanistan and Iraq, they are lying about Ukraine. https://www.newagebd.net/print/article/205662

5. Sicherheitsarchitektur und deren Erosion

5B bpb, BICC 11/2013 (eingesehen 21.07.2023). Vertrag über Konventionelle Streitkräfte in Europa (KSE und A-KSE-Vertrag). Bonn: Bundeszentrale für politische Bildung. https://sicherheitspolitik.bpb.de/de/m7/articles/m7-06

- 5D Hans-Joachim Schmidt; HSFK-Report 5/2000: Die Anpassung des KSE-Vertrags und die Gefährdung der globalen Rüstungskontrolle. Hessische Stiftung Friedens- und Konfliktforschung Frankfurt. https://www.hsfk.de/fileadmin/HSFK/hsfk downloads/report0500.pdf
- 5E Schmidt, H-J. HSFK-Report 3/2008: Ende oder Neuordnung der konventionellen Rüstungskontrolle? Hessische Stiftung Friedens- und Konfliktforschung Frankfurt https://www.hsfk.de/fileadmin/HSFK/hsfk do wnloads/report0308.pdf
- 5F Lang, K.-O. in swp aktuell (15. Juli 2008) Die baltischen Staaten und ihr schwieriges Verhältnis zu Russland. SWP-Aktuell 2008/A 61, 15.07.2008, Berlin: Stiftung Wissenschaft und Politik -SWP-Deutsches Institut für Internationale Politik und Sicherheit. https://www.swp-berlin.org/publikation/russland-baltische-staaten-schwieriges-verhaeltnis
- 5G "Tagesschau" ARD (30.09.2009) Konsequenzen aus EU-Bericht über Georgien-Krieg. Sollte Saakaschwili vor Gericht gestellt werden? https://www.tagesschau.de/ausland/georgien-ts-158.html
- 5H Bundeszentrale für politische Bildung (2015; eingesehen 30.09.2023). Themenmodul Rüstungskontrolle; KSE- & A-KSE-Vertrag. Bonn: Bundeszentrale für politische Bildung. https://sicherheitspolitik.bpb.de/de/m7/layers/conventional-weapons/cfe#2/-14.0/8.7
- 5J Radin, A., Reach, C. In RAND Corporation (2017) Russian Views of the International Order. https://www.rand.org/pubs/research_reports/RR1826.html
- 5N Rudolf, P. (9. Mai 2018). US-Geopolitik und nukleare Abschreckung in der Ära neuer Großmachtrivalitäten. SWP-Studie 2018/S 06, 09.05.2018. Berlin: Stiftung Wissenschaft und Politik SWP- Deutsches Institut für Internationale Politik und Sicherheit. https://www.swp-berlin.org/publikation/us-geopolitik-und-nukleare-abschreckung-in-der-aera-neuergrossmachtrivalitaeten
- 5Q Mijnssen, I. in "nzz" (23.10.2018). Wie Europas Sicherheitsarchitektur zerfällt. https://www.nzz.ch/international/europas-sicherheitsarchitektur-zerfaellt-ld.1430035
- 5J Oberst a.D. Wolfgang Richter (15.05.2019), Öffentliche Anhörung des Unterausschuss Abrüstung, Rüstungskontrolle und Nichtverbreitung, Deutscher Bundestag, 15. Mai 2019. "Regionale Stabilität? Konventionelle und nukleare Rüstung und Abschreckung in Mittel- und Osteuropa heute. Möglichkeiten der Rüstungskontrolle und Abrüstung" Schriftliche Stellungnahme von Oberst a.D. Wolfgang Richter, Forschungsgruppe Sicherheitspolitik, Stiftung Wissenschaft und Politik (SWP) https://www.bundestag.de/resource/blob/687300/255040d0619ab74a30913c513ce5dbfb/Stellungnahme-Oberst-a-D-Wolfgang-Richter-SWP-data.pdf
- 5N Pieper, M. (22.06.2020). Russland und die Krise der nuklearen Rüstungskontrolle; Akteure, Interessen, Perspektiven. SWP-Studie 2020/S 12. Berlin: Stiftung Wissenschaft und Politik -SWP-Deutsches Institut für Internationale Politik und Sicherheit. https://www.swp-berlin.org/publikation/russland-und-die-nukleare-ruestungskontrolle
- 5R Richter, W. in EURACTIV.de (18.12.2020). Höchste Zeit, die militärischen Risiken in Europa einzudämmen. EURACTIV Media Network BV Deutschland, Berlin. https://www.euractiv.de/section/eu-aussenpolitik/opinion/hoechste-zeit-die-militaerischen-risiken-in-europa-einzudaemmen/
- 5X Richter, W. (Februar 2022). Ukraine im Nato-Russland-Spannungsfeld, Sicherheitsvereinbarungen und Rüstungskontrolle müssen wiederbelebt werden. SWP-Aktuell Nr. 11, Februar 2022. Berlin: Stiftung Wissenschaft und Politik -SWP- Deutsches Institut für Internationale Politik und Sicherheit. https://www.swp-berlin.org/publikation/ukraine-im-nato-russland-spannungsfeld

6. Ukraine – Schlüsselland Eurasiens

- 6A Zbigniew Brzezinski (1.09.1997) in "foraignaffairs": A Geostrategy for Eurasia https://www.foreignaffairs.com/articles/asia/1997-09-01/geostrategy-eurasia
- 6B Zevelev, I in "NATO.int.", Final Report (2000/2001): NATO's Enlargement and Russian Perceptions of Eurasian Political Frontiers https://www.nato.int/acad/fellow/98-00/zevelev.pdf
- **6F** Margolina, S. in "internationalePolitik.de" (01.01.2005): Das unsichtbare Dritte https://internationalepolitik.de/de/das-unsichtbare-dritte

Bereits 1997 hat Zbigniew Brzezinski angeregt, mit Hilfe von Polen und der Ukraine zu verhindern, dass Russland wieder zu einer Weltmacht heranwachse. In der Ukraine könnte nun die Strategie des Rollback gegenüber Russland auf den postsowjetischen Raum umgesetzt werden. Zugleich wäre sie gegen die französisch-deutsch dominierte EU gerichtet. Die Idee, quasi auf einen Streich Russlands Großmachtpläne zu vereiteln und die EU von einer Integration mit Russland abzubringen, wäre ein geostrategisches Meisterwerk.

- 6G Dombey, D und Warner, T. in "financel times" (25. April 2006). Rice looks to set Ukraine on track to joining Nato. https://www.ft.com/content/e10d17a2-d479-11da-a357-0000779e2340
- 6H Astashkina, T und Lindner, R (August 2006). Riga ohne Kiew: Anti-Erweiterungsstimmung in der Ukraine und Ernüchterung bei der Nato nach der Regierungsbildung. Diskussionspapier. FG 5 2006/09, August 2006. Berlin: Stiftung Wissenschaft und Politik -SWP- Deutsches Institut für Internationale Politik und Sicherheit.

https://www.swp-berlin.org/publications/products/arbeitspapiere/Riga ohne Kiew ks.pdf

- 61 Mearsheimer, J. in "foreignaffairs" (18. August 2014). Why the Ukraine Crisis Is the West's Fault. https://archive.ph/20140826065054/http://www.foreignaffairs.com/articles/141769/john-j-mearsheimer/why-the-ukraine-crisis-is-the-wests-fault#selection-937.0-945.721
- 6J ARD-Panorama (NDR; 2015) Aggressor Putin: die Fehler des Westens. https://www.youtube.com/watch?v=Ift5vufGzTE&feature=youtu.be
- 6L ARD-Panorama (Sendung vom 22.06.2016). "Säbelrasseln: NATO rückt an russische Grenze vor. Die NATO lässt ihre Muskeln spielen."

https://daserste.ndr.de/panorama/archiv/2016/Saebelrasseln-NATO-rueckt-an-russische-Grenzevor-,nato222.html

- 6M George Friedman -Interview (2015). "Deutschland und Russland vereint sind die einzige Macht, die uns bedrohen kann." https://www.youtube.com/watch?v=vln ApfoFgw
- 6N Volknant, P. in "Osteuropaexperte.de" (23. April 2018). Nato und Russland: Irgendwann falsch abgebogen. https://ostexperte.de/russland-nato-mitglied/
- 6P ARD-Monitor zum NATO-Russland-Verhältnis (7.6.2018). "Es war der Westen, russ. Interessen immer wieder ignoriert hat." https://www.youtube.com/watch?v=SDrCmivjfKQ
- 6Q "centr.tv " (26. April 2022). Америка думає як «виграти» війну в Україні, The Economist (Amerika denkt darüber nach, wie es den Krieg in der Ukraine "gewinnen" kann, The Economist). https://centr.tv/6020-amerika-dumaye-jak-vigrati-vijnu-v-ukrajini-the-economist.html
- **6R** Mitch McConnell, Minderheitsführer Anfang 2023 im US-Senat. https://www.youtube.com/watch?v=4v aC1ZTlOg
- 6S Merasheimer, J. J. in "The Natonal Interest" (23. Juni 2022). The Causes and Consequences of the Ukraine Crisis. https://nationalinterest.org/feature/causes-and-consequences-ukraine-crisis-203182

6U "Radio München" (27. Juni 2023). Der Krieg in der Ukraine wurde provoziert - von Jeffrey D. Sachs. https://www.radiomuenchen.net/podcast-archiv/radiomuenchen-themen/2013-04-04-17-34-58/2253-der-krieg-in-der-ukraine-wurde-provoziert-von-jeffrey-d-sachs.html

7. Assoziierungsabkommen und der Maidan

- 7A UPI-Forschungsinstitut (zul. Eingesehen 06.08.2023). Ursachen des Konflikts in der Ukraine Gefahren für die Zukunft: Heidelberg, UPI Umwelt- und Prognose-Institut e.V. https://www.upi-institut.de/ukrainekonflikt.htm
- 7C-1 Vogel, Th. in Bundeszentrale für politische Bildung (06.06.2012). Analyse: Wie weiter? Das Assoziierungsabkommen der EU im Spannungsfeld von Wirtschaft und Menschenrechten. https://www.bpb.de/themen/europa/ukraine-analysen/137813/analyse-wie-weiter-das-assoziierungsabkommen-der-eu-im-spannungsfeld-von-wirtschaft-und-menschenrechten/?p=all
- 7C-2 Assoziierungsabkommen zwischen der Europäischen Union und der Ukraine (März 2014). In Wikipedia, Politische Bewertungen und Kritik.

https://de.wikipedia.org/wiki/Assoziierungsabkommen zwischen der Europ%C3%A4ischen Union und der Ukraine

- 7C-3 Bild.de (12.03.2014). Altkanzler Kohl mahnt zu Besonnenheit. https://www.bild.de/politik/inland/helmut-kohl/mahnt-in-ukraine-krise-zu-besonnenheit-35030200.bild.html
- 7D "Phoenix vor Ort": Pulverfass Ukraine PK von Wladimir Putin am 04.03.2014 https://www.youtube.com/watch?v=dqAnktKayUQ
- 7F König, M. in "Süddeutsche" (11.03.2014). Der Westen entdeckt Swobodas hässliches Gesicht https://www.sueddeutsche.de/politik/ukraine-der-westen-entdeckt-swobodas-haessliches-gesicht-1.1918734
- 7G Rothenberg, C. in n-tv (28.03.2014). Rechte Swoboda regiert. Unterstützt Deutschland die Falschen? https://www.n-tv.de/politik/Unterstuetzt-Deutschland-die-Falschen-article12549706.html
- 7H Merkel, R. in "faz" (08.04.2014) Die Krim und das Völkerrecht: Kühle Ironie der Geschichte. https://www.faz.net/aktuell/feuilleton/debatten/die-krim-und-das-voelkerrecht-kuehle-ironie-dergeschichte-12884464.html
- 7J ARD-Monitor (wdr, das Erste 10.04.2014): Wer ist verantwortlich für das Blutbad, das zum Sturz des Präsidenten Janukowitsch führte?
- ab Min. 9:47: https://www1.wdr.de/daserste/monitor/videos/video-todesschuesse-in-kiew-wer-ist-fuer-das-blutbad-vom-maidan-verantwortlich-100.html
- 7L Rothenberg, C. in "n-tv" (16.04.2014). Ukraine am Rand des Bürgerkriegs. Nicht nur Russland ist schuld. Die Ukraine braucht einen Fahrplan in die Zukunft. Die Alternative lautet Krieg. https://www.n-tv.de/politik/Nicht-nur-Russland-ist-schuld-article12675016.html
- 7M "Handelsblatt (15.04.2014). "Keine Kleinigkeit" CIA-Visite in Kiew sorgt für Empörung. https://www.handelsblatt.com/politik/deutschland/keine-kleinigkeit-cia-visite-in-kiew-sorgt-fuer-empoerung/9766786.html
- 7N ARD Mittagmagazin m|m (April 2014; eingesehen September 2023). Ukraine 2022 ein Krieg mit Vorgeschichte: Scharfschützen auf dem Maidan (2014) Auftrag der CIA!? https://www.youtube.com/watch?v=TdJwD6Tw7HE

7P "Spiegel" (16.05.2014). Ukraine-Krise Helmut Schmidt wirft EU Größenwahn vor. Helmut Schmidt rechnet mit der EU-Außenpolitik in der Ukraine-Krise ab. Der Altkanzler attestiert den Brüsseler Beamten Unfähigkeit - und warnt vor der Gefahr eines dritten Weltkriegs. https://www.spie-gel.de/politik/ausland/ukraine-krise-helmut-schmidt-wirft-eu-groessenwahn-vor-a-969773.html
7R Kahlweit, C. in "süddeutsche.de" (27.03.2014). Rechter Sektor in der Ukraine: Wölfe im Schafspelz. https://www.sueddeutsche.de/politik/rechter-sektor-in-der-ukraine-woelfe-im-schafspelz-1.1922770

7S Geoff Dyer in "ft" (31. Juli 2014). US diplomat Victoria Nuland faces questions over strategy. Washington https://www.ft.com/content/awurzeln4f13052-18ca-11e4-80da-00144feabdc0

7T AG Friedensforschung (eingesehen Juni 2023). "Putsch in Kiew stand am Anfang" Der ehemalige CIA-Analyst Raymond McGovern kritisiert die westliche Ukraine-Politik. http://www.ag-friedensforschung.de/regionen/Ukraine1/brief3.html

7U Goncharenko, R. in "dw" (11.02.2016). Minsk II: Mission unerfüllt - und verlängert. https://www.dw.com/de/minsk-ii-mission-unerf%C3%BCllt-und-verl%C3%A4ngert/a-19042189

7V Volovich, O. in "chornomorka.com,, (21. September 2019). Коли кінь поперед воза.. (Wenn das Pferd vor dem Wagen ist...) https://chornomorka.com/archive/22091/a-13046.html

7X Sydorenko, S. in "Eurpintegration.com" (29. November 2019). За Путіна чи проти Трампа: що означають заяви Макрона про "Росію – не ворога НАТО"(Für Putin oder gegen Trump: Was bedeuten Macrons Aussagen über "Russland ist kein Feind der NATO"?) https://www.eurointegration.com.ua/articles/2019/11/29/7103658/

7Y Thoms, S. in "dw" (15.06.2022). Was steht im Minsker Abkommen? https://www.dw.com/de/der-gescheiterte-friedensplan-was-steht-im-minsker-abkommen/a-62137699

7Z Hedges, c in newagebd.net (04.07.2023). After Afghanistan and Iraq, they are lying about Ukraine. https://www.newagebd.net/print/article/205662

8. Verträge

8A Zwei-plus-Vier-Vertrag vom 12. September 1990 (BGBl. 1990 II S. 1317).

ENTSCHLOSSEN, die Sicherheitsinteressen eines jeden zu berücksichtigen,

ÜBERZEUGT von der Notwendigkeit, Gegensätze endgültig zu überwinden und die Zusammenarbeit in Europa fortzuentwickeln, IN BEKRÄFTIGUNG ihrer Bereitschaft, die Sicherheit zu stärken, insbesondere durch wirksame Maßnahmen zur Rüstungskontrolle, Abrüstung und Vertrauensbildung; ihrer Bereitschaft, sich gegenseitig nicht als Gegner zu betrachten, sondern auf ein Verhältnis des Vertrauens und der Zusammenarbeit hinzuarbeiten, sowie dementsprechend ihrer Bereitschaft, die Schaffung geeigneter institutioneller Vorkehrungen im Rahmen der Konferenz über Sicherheit und Zusammenarbeit in Europa positiv in Betracht zu ziehen...

8C Bundesregierung - Grundakte über gegenseitige Beziehungen, Zusammenarbeit und Sicherheit zwischen der Nordatlantikvertrags- Organisation und der Russischen Föderation (1). Bulletin 43-97.

3. Juni 1997. https://www.bundesregierung.de/breg-de/service/bulletin/grundakte-ueber-gegenseitige-beziehungen-zusammenarbeit-und-sicherheit-zwischen-der-nordatlantikvertrags-organisation-und-derrussischen-foederation-1--803640

8E Russland-NATO-Grundakte 1997 (Paris)

8G OSZE Organisation für Sicherheit und Zusammenarbeit in Europa. GIPFELTREFFEN VON ISTANBUL1999 (II.8. Seite 3)

https://www.osce.org/files/f/documents/b/f/125809.pdf

9. Putin-Reden

- 9A Deutscher Bundestag, Parlament. Wortprotokoll der Rede Wladimir Putins im Deutschen Bundestag am 25.09.2001. https://www.bundestag.de/parlament/geschichte/gastredner/putin/putin wort-244966
- 9B Deutscher Bundestag 2016 WD 2 3000 078/14; Entwicklung der russischen Sicherheitspolitik seit der Amtseinführung Wladimir Putins als Präsident der Russischen Föderation im Jahr 2000 https://www.bundestag.de/resource/blob/414776/0bab96642a9626ff21caa1fd344cd5b1/WD-2-078-14-pdf-data.pdf
- 9C Meißner, B. und Pleyer, S. (Juli 2020). Zur Nuklearstrategie Russlands. Übersetzung und Kommentar des Dekretes über Prinzipien der nuklearen Abschreckung. #GIDSstatement 6/2020 | ISSN 2699-4372. https://gids-hamburg.de/wp-content/uploads/2020/07/GIDSstatement2020 06 Mei%C3%9Fner Pleyer.pdf
- 9F Rede Putins auf Münchner Sicherheitskonferenz 2007. http://www.ag-friedensforschung.de/themen/Sicherheitskonferenz/2007-putin-dt.html
- 9G-1 Interview mit Horst Teltschik (NZZ Standpunkte 2007): Horst Teltschik | Unsichere Welt Wie bedrohlich ist Putins Russland? Zürich/Schweiz, Neue Zürcher Zeitung AG https://www.youtube.com/watch?v=xJSxfx-vKSc
- 9H ARD-Dokumentation · phoenix (04. April 2008). Putins Rede beim NATO-Gipfel. https://www.ardmediathek.de/video/dokumentationen/04-april-2008-putins-rede-beim-nato-gipfel/phoenix/Y3JpZDovL3Bob2VuaXguZGUvMjUyNDY4OA
- 9J Der "Spiegel" (ler/AFP; 21.12.2015) Putin will die UdSSR nicht zurück. https://www.spiegel.de/politik/ausland/russland-putin-will-die-udssr-nicht-zurueck-a-1068868.html
- 9L-1 Putin-Rede (Januar 2020)
 Tagesschau (15.1.2020)
 https://www.google.com/search?client=firefox-b-d&q=Rede+Putins+2020#fpstate=ive&vld=cid:eea0baf0,vid:AJ6 iNiz678
- 9L-2 Putin-Rede (19. Juni 2020) Rede Putins zum 75. Jahrestag des Großen Sieges: Gemeinsame Verantwortung vor Geschichte und Zukunft. https://russische-botschaft.ru/de/2020/06/19/75-jahrestag-des-grossen-sieges-gemeinsame-verantwortung-vor-geschichte-und-zukunft/
- 9N Naumann, F. und Gschoßmann, C. in "merkur.de" (24.04.2022) "Nicht nur irgendwelche Törtchen oder Selfies": Selenskyj spricht Deutschland direkt an. https://www.merkur.de/politik/aktuell-ukraine-news-krieg-verhandlungen-selenskyj-putin-feuerpause-ostern-atomkrieg-zr-91495027.html
 ...in der zweiten Phase des Krieges in der Ukraine wolle man den Donbass im Osten sowie den Süden des Landes einnehmen. Außerdem sei da noch ein Zugang zu Transnistrien, wo auch eine "Unterdrückung der russischsprachigen Bevölkerung" festgestellt werde.
- 9V Pieper, M. (22.06.2020) Russland und die Krise der nuklearen Rüstungskontrolle; Akteure, Interessen, Perspektiven. SWP-Studie 2020/S 12. Berlin: Stiftung Wissenschaft und Politik -SWP-Deutsches Institut für Internationale Politik und Sicherheit. https://www.swp-berlin.org/publikation/russland-und-die-nukleare-ruestungskontrolle

10. DONBASS ...

10A-1 "nv.ua" (10. Oktober 2019). У Украины есть «план Б» относительно Донбасса — Зеленский. (Die Ukraine hat einen "Plan B" bezüglich Donbas – Selenskyj) https://nv.ua/ukraine/events/zelenskiy-pryamiy-efir-u-ukrajini-ye-plan-b-shchodo-donbasu-novini-ukrajini-50047313.html

10A-2 "bykvu.ua" (20. Februar 2020). Пристайко в ООН порушив питання розміщення миротворчої місії на кордоні з РФ. (Prystayko brachte bei den Vereinten Nationen die Frage der Stationierung einer Friedensmission an der Grenze zur Russischen Föderation zur Sprache.). https://bykvu.com/ua/bukvy/pristajko-v-oon-podnjal-vopros-razmeshhenija-mirotvorcheskoj-missii-

- 10A-3 13. April 2020 Проведення миротворчої місії ООН на Донбасі малоймовірно, постпред. (Es ist unwahrscheinlich, dass nach dem Anschlag eine UN-Friedensmission im Donbas stattfinden wird.). https://bykvu.com/ua/bukvy/vopros-mirotvorcheskoj-missii-na-donbasse-ne-ochen-realistichen-postpred-oon/ Selenskyj befürwortet den Einsatz von Friedenstruppen
- 10C Yarmolenko, O. in "babel.ua" (28.08.2020). Ексміністр Пристайко розповів, що передбачають українські «плани A, B і C» для закінчення війни на Донбасі. (Ex-Minister Prystaiko sagte, dass die ukrainischen "Pläne A, B und C" ein Ende des Krieges im Donbass vorsähen.) https://ba-bel.ua/news/50150-eksministr-pristayko-rozpoviv-shcho-peredbachayut-ukrajinski-plani-a-b-ta-c-dlya-zakinchennya-viyni-na-donbasi
- 10E-1 "nv.ua" (21. September 2020) Резніков заявив, що конфлікт на Донбасі неможливо закінчити без миротворців ООН (Reznikov erklärte, dass der Konflikt im Donbass ohne UN-Friedenstruppen nicht beendet werden könne). https://nv.ua/ukr/ukraine/politics/reznikov-vvazhaye-shcho-na-donbasi-mayut-buti-mirotvorci-oon-novini-ukrajini-50113139.html
- 10E-2 Eliseyev, K. in "nv.ua" (22. September 2020). Донбаський шанс для ООН (Chance für die UN im Donbas.). https://nv.ua/ukr/opinion/rosiya-ukrajina-shcho-potribno-znati-pro-misiyu-oon-na-donbasi-novini-ukrajini-50113499.html
- 10E-3 Sheremet, A. in "babel.ua" (21.11.20) Радник у ТКГ Арестович: План «Б» щодо Донбасу передбачає введення миротворців (Ratsmitglied der TCG Arestovych: Plan "B" bezüglich Donbas sieht die Entsendung von Friedenstruppen vor). https://babel.ua/news/55023-chlen-tkg-arestovich-plan-b-shchodo-donbasu-peredbachaye-vvedennya-mirotvorciv
- 10E-4 "aspi.com.ua" (22.11..2020) Ключове слово миротворці, Арестович розкрив план "Б" Зеленського по Донбасу (Das Schlüsselwort sind Friedenstruppen Arestovych enthüllte Selenskyjs "B"-Plan für den Donbass. https://aspi.com.ua/news/donbas/klyuchove-slovo-mirotvorci-arestovich-rozkriv-plan-b-zelenskogo-po-donbasu#gsc.tab=0
- 10G Korrespondent.net, 20. November 2020, Реінтеграція Донбасу йде тільки разом з Кримом Мінреінтегації. (Die Wiedereingliederung des Donbas geht nur mit der Krim einher so das Ministerium für Wiedereingliederung). https://ua.korrespondent.net/ukraine/4297701-reintehratsiia-donbasu-yde-tilky-razom-z-krymom-minreintehatsii

Die Wiedereingliederung des Donbas geht nur mit der Krim einher – so das Ministerium für Wiedereingliederung

- 10H Korrespondent.net, 21. November 2020, У ТКГ пояснили суть плану Б щодо Донбасу (Die TCG erläuterte den Kern des Plans B in Bezug auf den Donbas.). https://ua.korrespondent.net/ukra-ine/4298049-u-tkh-poiasnyly-sut-planu-b-schodo-donbasu
- Das Ministerium für Reintegration erklärte außerdem, dass <u>die Reintegration des Donbass nur zusammen mit der Krim voranschreite.</u> Es sei notwendig, die Fälle Donbass und Krim zu kombinieren, um einen Vorteil in Richtung ihrer Entokkupierung zu haben, sagte der Minister.
- 10J "nv.ua" (7. Dezember 2020). План Б щодо Донбасу затвердять на початку 2021 року Кравчук Plan B bezüglich Donbas wird Anfang 2021 genehmigt Krawtschuk. https://nv.ua/ukr/ukraine/politics/viyna-na-donbasi-kravchuk-anonsuvav-plan-b-novini-ukrajini-50128761.html
- 10K "nv.ua" (11. Dezember 2020) У ТКГ виключили введення миротворців ООН на Донбас Арестович. (Die TCG schloss die Entsendung von UN-Friedenstruppen in den Donbass aus Arestovych). https://nv.ua/ukr/ukraine/events/viyna-na-donbasi-rozmishchennya-mirotvorciv-oon-ne-rozglyadayetsya-novini-ukrajini-50129698.html

10L Арестович про план Б щодо Донбасу: Він існує, але підстав для переходу поки немає (Arestovych über Plan B bezüglich Donbas: Es gibt ihn, aber es gibt noch keinen Grund für einen Übergang). https://www.ukrinform.ua/rubric-polytics/3153280-plan-b-po-donbasu-naskilki-potribnij-i-a-kim-vin-moze-buti.html

Der Präsident der Ukraine, Wolodymyr Selenskyj, hat wiederholt erklärt, dass es einen <u>Plan B gebe, der die Rückkehr der besetzten Gebiete Donezk und Luhansk unter die Gerichtsbarkeit Kiews vorsehe. Was in der Ersatzoption enthalten ist, wurde nie verraten.</u>

10N Maxim Petruk, M. in ONLINE.UA (11.12.2020) Зеленський відмовився від плану "Б" щодо Донбасу через Путіна — що сталося. (Selenskyj hat den Plan "B" bezüglich des Donbass wegen Putin aufgegeben – was passiert ist.)

https://news.online.ua/zelenskiy-vidmovivsya-vid-planu-b-shchodo-donbasu-cherez-putina-shcho-sta-losya-827968/

Staatschef Wolodymyr Selenskyj hat beschlossen, den Plan "B" bezüglich des Donbass vorerst aufzugeben, da er die Verhandlungen mit dem russischen Präsidenten Wladimir Putin fortsetzen will. Diese Entscheidung wurde getroffen, nachdem klar wurde, dass die angeblich einjährigen Verhandlungen mit dem Kremlchef zu positiven Ergebnissen geführt hatten. Mykhailo Podolyak, Berater des Leiters des Präsidialamts, teilte diese Nachricht den Ukrainern mit. Letzterem zufolge hat sich die Situation erheblich verändert.

10P Liskovich, M. in ukrinform.ua (12.12.2020). План «Б» по Донбасу: наскільки потрібний і яким він може бути? (Plan "В" für Donbas: Wie notwendig ist er und was kann er sein?). https://www.ukrinform.ua/rubric-polytics/3153280-plan-b-po-donbasu-naskilki-potribnij-i-akim-vin-moze-buti.html

10Q Informationsagentur ASPI (24.12.2020). План Б щодо Донбасу: Арестович пояснив, чому ініціативу не реалізують найближчим часом (Plan B bezüglich Donbas: Arestovych erklärte, warum die Initiative in naher Zukunft nicht umgesetzt wird) https://aspi.com.ua/news/donbas/plan-b-schodo-donbasu-arestovich-poyasniv-chomu-iniciativu-ne-realizuyut-nayblizhchim#gsc.tab=0, "Plan B" bezüglich Donbas wird in naher Zukunft nicht umgesetzt. Zusätzliche Maßnahmen bezüglich der besetzten Gebiete werden nicht umgesetzt. Dies ist nicht der Fall, da es ein Norman-Format gibt. Oleksiy Arestovych, informationspolitischer Berater der Delegation der Ukraine bei der TCG, berichtete über Einzelheiten in der Sendung "Ukraine 24". Derzeit laufen Verhandlungen unter den TCG-Teilnehmern. Alles läuft nach Plan, zusätzliche

10R BBC News Ukraine (http://www.bbc.com/ukrainian/) 12. März 2021). "Велика війна" на Донбасі: чи може спалахнути і посунутися фронт. ("Großer Krieg" im Donbas: Kann die Front ausbrechen und vorrücken?). https://www.bbc.com/ukrainian/features-56367010

Initiativen werden daher nicht besprochen.

10S BBC News Ukraine (http://www.bbc.com/ukrainian/) (1. April 2021). Ескалація напруги навколо України. Останні заяви та ситуація на Донбасі (Eskalation der Spannungen um die Ukraine. Die neuesten Aussagen und die Lage im Donbass.). https://www.bbc.com/ukrainian/news-56610532

10T Saakov, V. in "Deutsche Welle" (dw.com/uk") (10. April 2021). Резніков: Війни з Росією на Донбасі не буде. (Reznikov: Im Donbas wird es keinen Krieg mit Russland geben.). https://www.dw.com/uk/reznikov-viiny-z-rosiieiu-na-donbasi-ne-bude/a-57152996

10U "bykvu.com, (20. April 2021). Україна ще не зверталася до ООН щодо миротворців на Донбасі — Резніков. Die Ukraine hat bezüglich der Friedenstruppen im Donbass - Reznikov - noch keine Berufung bei den Vereinten Nationen eingelegt. https://bykvu.com/ua/bukvy/ukraina-shhe-ne-zvertalasja-do-oon-shhodo-mirotvorciv-reznikov/

10V UN-Friedenstruppen in der Ostukraine: Bedingungen und PrognosenМиротворці ООН на сході України: умови та прогнози (UN-Friedenstruppen in der Ostukraine: Bedingungen und Prognosen). https://svoboda.ictv.ua/ua/news/myrotvortsi-oon-na-shodi-ukrayiny-umovy-ta-prognozy/

10W Buchtiarow, I. in "hromadske.ua" (10. März 2021). Перехід до плану «Б». Чи з'являться російські миротворці в окопах на Донбасі? (Übergang zu Plan "B". Werden russische Friedenstruppen in den Schützengräben im Donbass auftauchen?). https://hromadske.ua/posts/perehid-do-planu-b-chi-zyavlyatsya-rosijski-mirotvorci-v-okopah-na-donbasi

Und auch an UN-Friedenstruppen zur Befriedung des Donbass hatte die ukrainische Führung kein Interesse

- 10X-1 Dolomanzhi, A. in "unian.ua" (27.09.2021). Стало відомо, чи обговорювалась у США можливість появи на Донбасі миротворців ООН (Es wurde bekannt, ob in den USA die Möglichkeit des Auftauchens von UN-Friedenstruppen im Donbass diskutiert wurde.) https://www.unian.ua/politics/stalo-vidomo-chi-obgovoryuvalas-u-ssha-mozhlivist-povavi-na-donbasi-
- https://www.unian.ua/politics/stalo-vidomo-chi-obgovoryuvalas-u-ssha-mozhlivist-poyavi-na-donbasi-mirotvorciv-oon-novini-ukrajina-11559115.html
- 10X-2 Kusnezow, D. in "rbc.ua" (27. September 2021). Єрмак про миротворців ООН на Донбасі: щоб підтримувати мир, треба його досятти (Yermak über die UN-Friedenstruppen im Donbass: Um den Frieden aufrechtzuerhalten, muss man ihn erreichen) https://www.rbc.ua/ukr/news/ermak-mirotvortsah-oon-donbasse-podderzhivat-1632772470.html
- 10X-3 Kusnezow, D. In "rbc.ua" (27. September 2021). "Слуга народу" після наради в Трускавці представить кадрові зміни в Кабміні,- Арахамія (Yermak über die UN-Friedenstruppen im Donbass: Um den Frieden aufrechtzuerhalten, muss man ihn erreichen) https://www.rbc.ua/ukr/news/sluga-naroda-soveshchaniya-truskavtse-predstavit-1632771167.html
- 10X-4 "slovoidilo.ua" (28. September 2021). Зеленський не обговорював питання розміщення миротворців ООН на Донбасі Єрмак. (Selenskyj sprach nicht über den Einsatz von UN-Friedenstruppen im Donbass-Jermak). https://www.slovoidilo.ua/2021/09/28/novyna/bezpeka/zelenskyj-ne-obhovoryuvav-pytannya-rozmishhennya-myrotvorcziv-oon-donbasi-yermak
- 10Y "n-tv" (14.02.2022) Johnson warnt Putin vor Abgrund Lawrow sieht "Chance" auf Einigung. https://www.n-tv.de/politik/Lawrow-sieht-Chance-auf-Einigung-article23126802.html
 Die Ukraine hatte zuletzt deutlich gemacht, dass sie das Minsker Abkommen nicht umsetzen will.

11 Ukraine-Konflikt unmittelbar vor Kriegsausbruch

11B Fischer, S. (08.02.2019). Der Donbas-Konflikt. Widerstreitende Narrative und Interessen, schwieriger Friedensprozess. SWP-Studie 2019/S 03, 08.02.2019, Berlin: Stiftung Wissenschaft und Politik - SWP- Deutsches Institut für Internationale Politik und Sicherheit.

https://www.swp-berlin.org/publikation/donbas-konflikt-schwieriger-friedensprozess

11С "LB.ua" (20. Dezember 2020). Україна дотримуватиметься курсу на членство в НАТО, – президент. ("Die Ukraine wird den Weg zur Mitgliedschaft in der NATO einschlagen", sagte der Präsident.).

https://lb.ua/news/2020/12/20/473487_ukraina_dotrimuvatimetsya_kursu.html Selenskyi ist nicht bereit, die Verfassung zu ändern, um die NATO als Preis für den Frieden auszuschließen.

11D Golubov, O. in "Deutsche Welle" dw.com (1. Februar 2021) Зеленський до Байдена: Чому ми досі не в HATO? (Selenskyj an Biden: Warum sind wir immer noch nicht in der NATO?) https://www.dw.com/uk/zelenskyj-do-baidena-pane-prezydente-chomu-my-dosi-ne-v-nato/a-56401813

11E BBC News Ukraine (http://www.bbc.com/ukrainian/) (14. Juni 2021). НАТО дасть Україні ПДЧ і прийме в Альянс. Але коли (Die NATO wird der Ukraine eine MAP geben und sie in das Bündnis aufnehmen. Aber wann)

https://www.bbc.com/ukrainian/news-57475160

Dies ist das erste Mal, dass eine solche Formulierung in Bezug auf die Ukraine verwendet wird. Für Georgien wird diese Formulierung seit 2018 verwendet.

11F Stewart, S. (6.10.2021). Der veränderte Kontext für Reformen in der Ukraine. Die sicherheitspoli-

tische Agenda überlagert die Reformbemühungen. SWP-Aktuell 2021/A 63, 06.10.2021, Berlin: Stiftung Wissenschaft und Politik -SWP- Deutsches Institut für Internationale Politik und Sicherheit. https://www.swp-berlin.org/publikation/der-veraenderte-kontext-fuer-reformen-in-der-ukraine

- 11G Härtel, A. (4. November 2021). Das deutsch-ukrainische Verhältnis am Beginn der Post-Merkel-Ära. SWP-Aktuell 2021/A 69, 04.11.2021. Berlin: Stiftung Wissenschaft und Politik -SWP- Deutsches Institut für Internationale Politik und Sicherheit. https://www.swp-berlin.org/publikation/das-deutsch-ukrainische-verhaeltnis-am-beginn-der-post-merkel-aera
- 11H Härtel, A.. swp (26.11.2021) 2021-11 Russischer Truppenaufmarsch an der ukrainischen Grenze Eine Invasion ist möglich. Kurz gesagt. Berlin: Stiftung Wissenschaft und Politik -SWP- Deutsches Institut für Internationale Politik und Sicherheit. https://www.swp-berlin.org/publikation/russischer-truppenaufmarsch-an-der-ukrainischen-grenze-eine-invasion-ist-moeglich
- 11L Gastkommentar Eggert, К. (4.02.2022). Коментар: Путін пропонує Заходу поговорити про Крим? (Kommentar: Bietet Putin dem Westen an, über die Krim zu sprechen?) https://www.dw.com/uk/komentar-putin-proponuie-zakhodu-pohovoryty-pro-krym/a-60658343
- 11N Heyde, L. in "Redaktionsnetzwerk Deutschland" (25.02.2022). Die Nato und die Ukraine. Putin fürchtet die Osterweiterung: Wie nah ist die Ukraine dem Nato-Beitritt? https://www.rnd.de/politik/ukraine-und-nato-beitritt-hintergruende-und-aussichten-nach-russlands-invasion-PHYTMCJBHZCLZH-KESEYDN3J251.html
- 11R Jankowskij, O. in "Radioswoboda" (4. Oktober 2022, eingesehen am 17.07.2023). «Нестандартний хід Зеленського». Як швидко Україна стане членом НАТО? ("Selenskyis ungewöhnlicher Schachzug." Wie schnell wird die Ukraine Mitglied der NATO?) https://www.radiosvoboda.org/a/novyny-pryazovya-nato-ukrayina-zelenyy-rosiya-proty/32063632.html

12 Friedensinitiativen

- 12J Mishra, P. in ZDF Terra X die Wissens-Kolumne (23.4.23) Deutschlands neue Rolle unabhängig vom Westen. https://www.zdf.de/nachrichten/politik/deutschland-rolle-politik-international-terrax-pankaj-mishra-kolumne-100.html
- 12L Verhandlungsvorschlag von Professor Dr. Peter Brandt, Professor Dr. Hajo Funke, General a. D. Harald Kujat und Professor Dr. h. c. Horst Teltschik in "zeitgeschehen im Fokus" (25. August 2023). Den Krieg mit einem Verhandlungsfrieden beenden. https://www.zeitgeschehen-im-fokus.ch/de/newspaper-ausgabe/sonderausgabe-vom-28-august-2023.html#article_1551

13. Trotz seit Juli 2021 deutlicher Warnungen Putins...

- 13A Article by Vladimir Putin "On the Historical Unity of Russians and Ukrainians." (Zur historischen Einheit von Russen und Ukrainern, 12. Juli 2021) http://en.kremlin.ru/events/president/news/66181
- 13B Sonne, P. and Dixon, R. in washington post (30. October 2021) Russian troop movements near Ukraine border prompt concern in U.S., Europe. https://www.washingtonpost.com/world/russian-troop-movements-near-ukraine-border-prompt-concern-in-us-europe/2021/10/30/c122e57c-3983-11ec-9662-399cfa75efee story.html
- 13C Krüger, P.-A. in "Süddeutsche (1.12.2021). Spannungen in Osteuropa: Unfreundliche Botschaft aus dem Kreml https://www.sueddeutsche.de/politik/ukraine-russland-nato-putin-blinken-1.5478114
- 13E Minzarari, D. (swp, 16.12.2021). Russia's brinkmanship over Ukraine and optimal responses. Point of View, 16.12.2021, Berlin: Stiftung Wissenschaft und Politik -SWP- Deutsches Institut für Internationale Politik und Sicherheit.

https://www.swp-berlin.org/publikation/russias-brinkmanship-over-ukraine-and-optimal-responses

- 13F Vodiany, А. in "lb.ua" (17. Dezember 2021). Росія офіційно запропонувала НАТО відмовитися від подальшого розширення, в тому числі приєднання України (Russland hat der NATO offiziell angeboten, eine weitere Erweiterung, einschließlich des Beitritts der Ukraine, abzulehnen). https://lb.ua/news/2021/12/17/501196 rosiya ofitsiyno zaproponuvala nato.html
- 13G Muzyka, I. in "lb.ua" (10. Januar 2022). M3C Pociï: невступ України та Грузії до НАТО є питанням національної безпеки для РФ (Russisches Außenministerium: Der Verzicht der Ukraine und Georgiens auf einen NATO-Beitritt ist eine Frage der nationalen Sicherheit der Russischen Föderation). https://lb.ua/world/2022/01/10/502779 mzs rosii nevstup ukraini gruzii.html
- 13H Lipych, O. in "Oboz ua" (19.01.2022). У Росії висунули США "пропозицію" щодо України та Грузії у НАТО (In Russland haben die USA der NATO einen "Vorschlag" bezüglich der Ukraine und Georgien vorgelegt). https://news.obozrevatel.com/ukr/politics/u-rosii-visunuli-ssha-propozitsiyu-schodo-ukraini-ta-gruzii-u-nato.htm
- 13I Kyrylyuk, T. in Deutsche Welle "dw.com/uk" (02.02.2022). Путін про Крим: Нам що з НАТО воювати? (Putin zur Krim: Warum sollten wir mit der NATO kämpfen?). https://www.dw.com/uk/putin-yakshcho-ukraina-pide-v-nato-dovedetsia-voiuvaty-z-aliansom-za-krym/a-60630317
- 13J Putin-Rede (WELT; 21.02.2022) PUTIN ZIEHT DURCH: Schock-Rede Russlands Präsident macht den Weg für Krieg frei https://www.youtube.com/watch?v=YTro6S9gCeM
- 13K Roschyna, O. in "Ukrainische Wahrheit" <u>www.pravda.com.ua</u> (21. Februar 2022). Путін заявив, що не може не реагувати на ядерну загрозу з боку України. (Putin erklärte, er könne nicht anders, als auf die nukleare Bedrohung durch die Ukraine zu reagieren). https://www.pravda.com.ua/news/2022/02/21/7324867/
- 14. und obwohl man bestens informiert war über die russischen Angriffspläne wollte man sich von den Amerikanern partout keine Warnungen anhören
- 14A Sheyko, Y. in Deutsche Welle "dw" (22. April 2021). Чи готувала Росія наступ на Україну: висновки аналітиків (Bereitet Russland einen Angriff auf die Ukraine vor: die Schlussfolgerungen von Analysten). https://www.dw.com/uk/chy-hotuie-rosiia-nastup-na-ukrainu-na-shcho-vkazuiut-novi-dani/a-57278773
- 14В "Radio Svoboda" (14. November 2021). «Найбільший ризик війни за десятиліття»: напруження між Росією і Заходом через Україну. ("Die größte Kriegsgefahr seit Jahrzehnten": Spannungen zwischen Russland und dem Westen wegen der Ukraine). https://www.radiosvoboda.org/a/protystoyannya-mizh-rosiyeyu-i-zakhodom-za-ukrayinu/31560850.html
- 14E Autoren: Die Washington Post. Veröffentlichungsdatum: 16.08.2022. Три місяці до війни. Як і коли Зеленський дізнався про вторгнення? Велике розслідування The Washington Post (Drei Monate vor dem Krieg. Wie und wann erfuhr Selenskyj von der Invasion? Eine große Untersuchung der Washington Post). https://texty.org.ua/articles/107507/try-misyaci-do-vijny-yak-i-koly-zelenskyj-diznavsya-pro-vtorhnennya-velyke-rozsliduvannya-washington-post/
- 14H Bierling, St. in "Bundeszentrale für politische Bildung"; Informationen zur politischen Bildung Nr. 353/2022 (bpb, 17. Januar 2023); Die USA: Rückzug und Neuorientierung https://www.bpb.de/shop/zeitschriften/izpb/internationale-sicherheitspolitik-353/517309/die-usa-rueckzug-und-neuorientierung/
- 14K "zaxid.net" (31. Januar 2023). Реквієм по Арестовичу. Суспільство пішло вперед Арестович залишився на місці (Requiem für Arestovych. Die Gesellschaft schritt voran Arestovych blieb an Ort und Stelle) https://zaxid.net/rekviyem po arestovichu n1556996

"wollte man sich von den Amerikanern partout keine Warnungen anhören; von einer Invasion nichts wissen...

- 14N RND/AP (11.06.2022). "Es gab keinen Zweifel"; Biden kritisiert ukrainischen Präsidenten: Selenskyj wollte Warnungen vor Russlands Überfall nicht hören. https://www.rnd.de/politik/biden-zu-ukraine-selenskyj-wollte-warnungen-vor-russlands-ueberfall-nicht-hoeren-MSLD3VLJZAISJ4XVLSKVMSI5BQ.h6
- 14P BBC News Ukraine (http://www.bbc.com/ukrainian/) (16. August 2022) Чому Зеленський не попередив українців про напад Росії? Розслідування The Washington Post. (Warum warnte Selenskyj die Ukrainer nicht vor dem russischen Angriff? Eine Untersuchung der Washington Post) https://www.bbc.com/ukrainian/features-62569566
- 14R Radio Swoboda (17. August 2022). Плани Путіна, дії США, реакція Європи та України: The Washington Post оприлюднила нові дані (Putins Pläne, das Vorgehen der USA, die Reaktion Europas und der Ukraine: Die Washington Post veröffentlichte neue Daten). https://www.radiosvoboda.org/a/washington-post-zelenskyy-znav-chomu-ne-poperedyy/31992478.html
- 14T Valery MAIDANIUK, Politikwissenschaftler in "leopolis.new (27.01.2022). (Und wenn es morgen Krieg gibt: Was unternimmt die Regierung, um das Land zu verteidigen?) https://leopolis.news/post/57373/a-yakshcho-zavtra-viyna-shcho-vlada-robyt-dlya-oborony-krany

15. und leugnete in der Öffentlichkeit bis zum Kriegbeginn

...und leugnete in der Öffentlichkeit bis zum Kriegbeginn selbst nach letzten deutlichen, sehr eindringlichen Warnungen Putins, Lawrows und Rjabkows (Mitte Dezember ^{21W5}) jegliche Invasionsgefahren

- 15E Нинько, Д. in "dw.com" (25.12.2021) Секретар РНБО Данілов: Путін хоче знищити Україну. (NSDC-Sekretär Danilov: Putin will die Ukraine zerstören.) https://www.dw.com/uk/sekretar-rnbo-danilov-putin-khoche-znyshchyty-ukrainu/a-60255453
- 15F "Ukrainische Wahrheit" <u>www.pravda.com.ua</u> (25.12.2021). Путін хоче знищити Україну Данілов. (Putin will die Ukraine zerstören). https://www.pravda.com.ua/news/2021/12/25/7318642/
- 15J Popowitsch, N. in horodok.city (25.01.2022). Загроза військового вторгнення з боку Росії. Європа та США стурбовані, Україна запевняє без паніки. (Die Gefahr einer militärischen Invasion Russlands. Europa und die USA sind besorgt, die Ukraine versichert, dass es keine Panik gibt.) https://horodok.city/articles/191040/zagroza-vijskovogo-vtorgnennya-z-boku-rosii-evropa-ta-sshagotuyutsya-ukraina-zapevnyae-bez-paniki.
- 15L "NTA TV Channel" <u>www.nta.ua</u> (1. Februar 2022) Звернення президента Зеленського з приводу загрози нападу Росії (Ansprache von Präsident Selenskyj zum drohenden Angriff Russlands). https://www.nta.ua/zvernennya-prezydenta-zelenskogo-z-pryvodu-zagrozy-napadu-rosiyi/
- 15N Mazurenko, A. in "Ukrainische Wahrheit" <u>www.pravda.com.ua</u> (22. Februar 2022). Зеленський не вірить у потужну війну Росії проти України (Selenskyj glaubt nicht an einen mächtigen russischen Krieg gegen die Ukraine). https://www.pravda.com.ua/news/2022/02/22/7324941/
- 15R Khalilov, R. in "Ukrainische Wahrheit" <u>www.pravda.com.ua</u> (20. Februar 2023). Не дивіться вгоруЯк українців (не) попереджали про російське вторгнення (Schauen Sie nicht nach oben. Wie die Ukrainer (nicht) vor der russischen Invasion gewarnt wurden). https://www.pra-vda.com.ua/cdn/cd1/24feb/

16. Am 9. April 2022 überzeugte Johnson Selenskyj, Putin lieber zu "erledigen"

16A "Tagesspiegel" (9. März 2023) Absage an Gebietsabtrennungen: Selenskyj offenbar bereit über

- Neutralität der Ukraine zu verhandeln. https://www.tagesspiegel.de/politik/selenskyj-offenbar-bereit-uber-neutralitat-der-ukraine-zu-verhandeln-5137159. https://www.tagesspiegel.de/politik/selenskyj-offenbar-bereit-uber-neutralitat-der-ukraine-zu-verhandeln-5137159. https://www.tagesspiegel.de/politik/selenskyj-offenbar-bereit-uber-neutralitat-der-ukraine-zu-verhandeln-5137159. https://www.tagesspiegel.de/politik/selenskyj-offenbar-bereit-uber-neutralitat-der-ukraine-zu-verhandeln-5137159. https://www.tagesspiegel.de/politik/selenskyj-offenbar-bereit-uber-neutralitat-der-ukraine-zu-verhandeln-5137159. https://www.tagesspiegel.de/politik/selenskyj-offenbar-bereit-uber-neutralitat-der-ukraine-zu-verhandeln-5137159. <a href="https://www.tagesspiegel.de/politik/selenskyj-offenbar-bereit-uber-neutralitat-der-ukraine-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln-zu-verhandeln
- 16B BBC News Ukraine (http://www.bbc.com/ukrainian/) (8. März 2022). Зеленський розповів про можливі компроміси щодо Криму, Донбасу і гарантій безпеки. (Selenskyj sprach über mögliche Kompromisse in Bezug auf die Krim, den Donbas und Sicherheitsgarantien). https://www.bbc.com/ukrainian/news-60663741
- 16C Schulz, C. S. In RND (29. März 2022). Ist das der erste große Fortschritt? Durchbruch in Istanbul? Erste Ergebnisse bei Verhandlungen zwischen Ukraine und Russland. https://www.rnd.de/politik/ukraine-verhandlung-russland-zieht-erste-forderungen-zurueck-durchbruch-EVANOK5LRFD33C3XJVH2KRJBMA.html
- 16D Smith, H. L. in "The times" (4. April 2022). No Settlement with Russian until Ukraine holds whip hand, says Boris Johnson.
- https://www.thetimes.co.uk/article/no-settlement-russia-ukraine-nato-boris-johnson-pxfkbr27g
- 16F Birnbaum, M. Und Ryan, M. In "Washington port" (5. April 2922). NATO says Ukraine to decide on peace deal with Russia within limits. https://www.washingtonpost.com/national-security/2022/04/05/ukraine-nato-russia-limits-peace/
- 16H Valery Chaly, V. u Sydorenko, S. in "eurointegration.com.ua" (8. April 2022): Новий рівень допомоги США: що змінить для України відкриття ленд-лізу. (Ein neues Niveau der US-Hilfe: Was die Eröffnung des Lend-Lease-Programms für die Ukraine verändern wird.). https://www.eurointegration.com.ua/articles/2022/04/8/7137444/
- 16J "focus.ua" (8. April 2022). "Вони хочуть закінчити війну": Арестович пояснив поведінку верхівки Кремля ("Sie wollen den Krieg beenden", begründete Arestowitsch das Verhalten der Kremlspitze) https://focus.ua/uk/ukraine/511833-oni-hotyat-zakonchit-voynu-arestovich-obyasnil-povedenie-verhushki-kremlya-video
- 16K "Ukrainische Wahrheit" <u>www.pravda.com.ua</u> (9. April 2022): Джонсон привіз до Києва новий пакет військової та фінансової допомоги (Johnson brachte ein neues Paket militärischer und finanzieller Hilfe nach Kiew) https://www.pravda.com.ua/news/2022/04/9/7338446/
- 16L "focus.ua" (9. April 2022) еоголошений візит: що відомо про зустріч Зеленського та Джонсона у Києві (Unangekündigter Besuch: Was ist über das Treffen zwischen Selenskyj und Johnson in Kiew bekannt?) https://focus.ua/uk/politics/511876-neobyavlennyy-vizit-chto-izvestno-o-vstrechezelenskogo-i-dhonsona-v-kieve-foto
- 16M slovoidilo.ua (9. April 2022). Джонсон заявив про готовність лібералізації торгівлі з Україною та допомогу в розмінуванні територій. (Johnson kündigte seine Bereitschaft an, den Handel mit der Ukraine zu liberalisieren und bei der Minenräumung von Gebieten zu helfen) https://www.slovoidilo.ua/2022/04/09/novyna/polityka/dzhonson-zayavyv-pro-hotovnist-liberalizacziyi-torhivli-ukrayinoyu-ta-dopomohu-rozminuvanni-terytorij
- 16N Aljona, M. in "Ukrainische Wahrheit" <u>www.pravda.com.ua</u> (9. April 2022). У Київ приїхав Джонсон: зустрічається із Зеленським (Johnson ist in Kiew angekommen: Er trifft sich mit Selenskyj)
- https://www.pravda.com.ua/news/2022/04/9/7338426/
- 16Р "focus.ua" (10. April 2022). Борис Джонсон прогулявся центром Києва й отримав несподіваний подарунок (Boris Johnson ging durch die Innenstadt von Kiew und erhielt ein unerwartetes Geschenk). https://focus.ua/uk/politics/511887-boris-dhonson-progulyalsya-po-centru-kieva-i-poluchil-neohidannyy-podarok
- **16R** Balatschik, I. in "Ukrainische Wahrheit" <u>www.pravda.com.ua</u> (12. April 2022). Путін заявив, що переговори з Україною зайшли в глухий кут. (Putin erklärte, die Verhandlungen mit der Ukraine

- 16S Jenkins, S. in "the guardian" (28. April 2022). Liz Truss risks recklessly inflaming Ukraine's war to serve her own ambition.
- https://www.theguardian.com/commentisfree/2022/apr/28/liz-truss-ukraine-war-russia-conservative-power?utm term=Autofeed&CMP=twt gu&utm medium&utm source=Twitter#Echobox=1651158610
- 16T Romaniuk, R. in "Ukrainische Wahrheit" <u>www.pravda.com.ua</u> (05. Mai 2022). Possibility of talks between Zelenskyy and Putin came to a halt after Johnson's visit UP sources (Mögliche Gespräche zwischen Zelenskyy und Putin sind nach Johnsons Besuch ins Stocken geraten UP-Quellen) https://www.pravda.com.ua/eng/news/2022/05/5/7344206/
- 16U "Focus.ua" (5. Mai 2022). Джонсон переконав Зеленського "дотиснути" Путіна, а не вести з ним переговори, 3MI (Medienberichten zufolge überzeugte Johnson Selenskyj, Putin zu "erledigen", anstatt mit ihm zu verhandeln) https://focus.ua/uk/politics/514492-dhonson-ubedil-zelenskogo-dozhat-putina-a-ne-vesti-s-nim-peregovory-smi
- 16V rayon.in.ua (18. Juni 2022). Перебіг переговорів між Україною та росією (Der Verlauf der Verhandlungen zwischen der Ukraine und Russland) https://rayon.in.ua/news/492014-ukrainska-delegatsiya-pribula-v-mistse-peregovoriv-z-predstavnikami-rosii
- 16W Zakiyanov, D. in "mind.ua" (8. Juli 2022). Чим запам'ятається Борис Джонсон: 3 його головні досягнення та 5 скандалів (Woran sich Boris Johnson erinnern wird: 3 seiner größten Erfolge und 5 Skandale) https://mind.ua/publications/20244122-chim-zapamyataetsya-boris-dzhonson-3-jogo-golovni-dosyagnennya-ta-5-skandaliv
- 16X Scheidler, F in "Berliner Zeitung" (06.02.2023). Naftali Bennett wollte den Frieden zwischen Ukraine und Russland: Wer hat blockiert? https://www.berliner-zeitung.de/open-source/naftali-bennett-wollte-den-frieden-zwischen-ukraine-und-russland-wer-hat-blockiert-li.314871
- 16Y Sengling, B. in "n-tv.de" (10. Oktober 2023) Fünf Fragen und Antworten Welche Rolle spielt Russland im Israel-Krieg? https://www.n-tv.de/politik/Welche-Rolle-spielt-Russland-im-Israel-Krieg-article24453474.html
- 16Z Kurianowicz, T. und Eichhorn, M. im Interview mit Gerhard Schröder. Berliner Zeitung (21.10.2023): So scheiterten die Friedensverhandlungen zwischen Ukraine und Russland https://www.berliner-zeitung.de/politik-gesellschaft/gerhard-schroeder-im-exklusiv-interview-was-merkel-2015-gemacht-hat-war-politisch-falsch-li.2151196

17 manipulative Worte und abweichende Taten - Die stete Betonung des Friedenswillens

- 17B Juma, M. in "cencor.net" (7. April 2021) Україна не хоче війни, відкриватимемо вогонь лише в разі загрози нашим військам, Кулеба Джерело: ("Die Ukraine will keinen Krieg, wir werden das Feuer nur eröffnen, wenn eine Bedrohung für unsere Truppen besteht", sagte Kuleba) https://censor.net/ua/n3258142
- 17C Ukrainian News "focus.ua" (13. April 2021) Україна не має плану зі звільнення Донбасу силовим шляхом, секретар РНБО ("Die Ukraine hat keinen Plan, den Donbas mit Gewalt zu befreien", sagte der Sekretär des Nationalen Sicherheitsrats).
- $\underline{https://focus.ua/uk/politics/479885-ukraina-ne-imeet-plana-po-osvobozhdeniyu-donbassa-silovym-putem-sekretar-snbo}$
- 17D Potikha, A. in "censor.net" (13. April 2021). Україна не хоче війни і не готує ніякої ескалації на Донбасі, Кулеба "Die Ukraine will keinen Krieg und bereitet keine Eskalation im Donbass vor", sagte Kuleba Джерело: https://censor.net/ua/n3259286
- https://censor.net/ua/news/3259286/ukrayina_ne_hoche_viyiny_i_ne_gotuye_niyakoyi_eskalatsiyi_na_donbasi_kuleba

- 17E Ansprache des Präsidenten der Ukraine W. Selenskyi vom 20. April 2021 zur Sicherheitslage im Land. (20.04.2021) Звернення Президента України щодо безпекової ситуації в державі (Ansprache des Präsidenten der Ukraine zur Sicherheitslage im Land) https://ukurier.gov.ua/uk/articles/zvernennya-prezidenta-ukrayini-shodo-bezpekovoyi-s/
- 17Н Інтерфакс-Україна (26.06.2021) Зеленський звернувся до кандидатів на посаду канцлера Німеччини з питаннями про майбутню політику щодо України (Selenskyj wandte sich mit Fragen zur künftigen Politik gegenüber der Ukraine an die Kandidaten für das Amt des deutschen Bundeskanzlers). https://interfax.com.ua/news/political/752369.html
- 17. Schdanow, O. in "opinions.glavred.net, (17. Oktober 2021). Трагедія України: чому немає сенсу говорити про військовий шлях повернення Криму і Донбасу (Die Tragödie der Ukraine: Warum es keinen Sinn macht, über den militärischen Weg zur Rückgabe der Krim und des Donbass zu sprechen). https://opinions.glavred.net/otvoevat-donbass-i-krym-mozhet-li-ukraina-vernut-svoi-territorii-silovym-putem-10310972.html
- 17L Brunner, S. und Roth, J. im Interview mit Dmytro Kuleba, Außenminister der Ukraine (27. November 2021). "Diesmal wäre das Blutvergießen viel, viel größer". https://www.zeit.de/politik/ausland/2021-11/dmytro-kuleba-ukraine-russland-krieg
- 17N (28. November 2021). «Україна не шукає війни». Київ домовляється з партнерами про купівлю зброї. Ті, хто не хочуть співрацювати, посилюють позиції РФ Кулеба ("Die Ukraine sucht keinen Krieg." Kiew verhandelt mit Partnern über den Kauf von Waffen. Wer nicht kooperieren will, stärkt die Position der Russischen Föderation Kuleba). https://nv.ua/ukr/world/geopolitics/kuleba-zayaviv-shcho-ukrajina-shukaye-viyni-ta-hoche-otrimati-zbroyu-vid-inshih-krajin-novini-ukrajini-50198757.html
- 17Р "aspi.com" (28.11.2021) Кулеба вважає, що деякі країни повторюють російські наративи. (Kuleba glaubt, dass einige Länder russische Narrative wiederholen.). https://aspi.com.ua/news/politika/kuleba-vvazhae-scho-deyaki-kraini-povtoryuyut-rosiyski-narativi#gsc.tab=0
- 17R BBC News Ukraine (http://www.bbc.com/ukrainian/) (20. Januar 2022). Зеленський закликав не панікувати: ми робимо все для миру. (Selenskyj rief dazu auf, nicht in Panik zu geraten: Wir tun alles für den Frieden.). https://www.bbc.com/ukrainian/news-60065597
- 178 Lipych, O. in "obozrevatel.com/ukr " (25.01.2022). Данілов про реінтеграцію Донбасу і Криму: рано чи пізно ми повернемо окуповані території, але не військовим шляхом. (Danilow zur Wiedereingliederung des Donbass und der Krim: Früher oder später werden wir die besetzten Gebiete zurückgeben, aber nicht mit militärischen Mitteln). https://news.obozrevatel.com/ukr/politics/danilov-pro-povernennya-donbasu-i-krimu-rano-chi-pizno-
- mi-povernemo-okupovani-teritorii-ale-ne-vijskovim-shlyahom.htm

 17T. Furopean Truth" www.eurointegration.com на (28. Januar 2022) Зеленський позповів, що
- 17T "European Truth", www.eurointegration.com.ua (28. Januar 2022) Зеленський розповів, що робитиме, якщо Росія нападе на Німеччину (Selenskyj sagte, was er tun würde, wenn Russland Deutschland angreifen würde) https://www.eurointegration.com.ua/news/2022/01/28/7133261/
- 17V "zn.ua" (04. Februar 2022). Повернути Крим військовим шляхом поки що неможливо Данілов (Es ist immer noch unmöglich, die Krim mit militärischen Mitteln zurückzugewinnen Danilov). https://zn.ua/ukr/POLITICS/povernuti-krim-vijskovim-shljakhom-poki-shcho-nemozhlivo-danilov.html
- 17X Dym, N. in "novynarnia" (18.09.2023). Зеленський попередив американців, що Путін може спровокувати Третю світову війну. (Selenskyj warnte die Amerikaner, dass Putin den Dritten Weltkrieg provozieren könnte).

https://novynarnia.com/2023/09/18/zelenskyj-poperedyv-amerykancziv-shho-putin-mozhe-sprovo-kuvaty-tretyu-svitovu-vijnu/

18 Selenskyi speziell

18A BBC News Ukraine (http://www.bbc.com/ukrainian/) (1. Februar 2021). "Чому ми досі не в НАТО?" Що Зеленський розповів у інтерв'ю НВО ("Warum sind wir immer noch nicht in der NATO?" Was Selenskyj in einem Interview mit HBO sagte)

https://www.bbc.com/ukrainian/news-55885046

Wenn ich damals Präsident gewesen wäre, wären wir alle dort auf der Krim gestorben, aber wir hätten die "kleinen grünen Männchen" nicht dort gelassen.

18В "Ukrainische Wahrheit" <u>www.pravda.com.ua</u> (25. August 2020). Зеленський сподівається завершити війну цього року. (Selenskyj hofft, den Krieg noch in diesem Jahr beenden zu können). https://www.pravda.com.ua/news/2020/08/25/7264167/

Wenn man unsere Mannschaft mit der Vergangenheit vergleicht, wollte niemand so, wie ich es möchte. In diesem Tempo und auf diese Weise Druck auf dieses Thema auszuüben – so etwas hat noch niemand gemacht, und jeder kann es sehen. Und ich spreche nicht nur von den Ukrainern – das sehen alle unsere ausländischen Partner. Ich weiß, dass niemand es schneller schaffen wird als ich.

- 18C Kellermann, F. in "Deutschlandfunk" (17.03.2021). Desinformation in der Ukraine. Zweifel an Absichten des Präsidenten. https://www.deutschlandfunk.de/desinformation-in-der-ukraine-zweifel-an-absichten-des-100.html
- 18D Härtel, A. (04.02.2022). Die Ukraine unter Präsident Selenskyj. Entwicklung hin zum »populistischen Autoritarismus«? SWP-Aktuell 2022/A 09, 04.02.2022, Berlin: Stiftung Wissenschaft und Politik -SWP- Deutsches Institut für Internationale Politik und Sicherheit. https://www.swp-berlin.org/publikation/die-ukraine-unter-praesident-selenskyj
- 18E Adams, P. in BBC News Ukraine (http://www.bbc.com/ukrainian/) (24. März 2022) "Сором вам і ганьба". Як промови Зеленського дають йому підтримку Заходу "Schäm dich und Schande." Wie Selenskyjs Reden ihm die Unterstützung des Westens verschaffen. "Shame and shame on you." How Zelensky's speeches win him Western support.) https://www.bbc.com/ukrainian/features-60858148
- 18F Suchsland, R. in "telepolis" (7. Mai 2022). Selenskyj ist für den Krieg genauso verantwortlich. Er wollte den Krieg. https://www.heise.de/tp/features/Selenskyj-ist-fuer-den-Krieg-genauso-verantwort-lich-Er-wollte-den-Krieg-7078603.html?dicbo=v2-e716e5f5919717b4eb48c057c4091393
- 18G Breuer, R. in "Deutsche Welle" (03. Juni 2022). Selenskyj und seine Reden in Zeiten des Krieges. https://www.dw.com/de/reden-wolodymyr-selenskyj-krieg-ukraine/a-62021932
- 18H "Tagesschau" (9. August 2022). AKW Saporischschja Selenskyj warnt vor Atomkatastrophe. https://www.tagesschau.de/ausland/europa/ukraine-akw-saporischschja-105.html
- 18J-1 Exxpress.at (6. Oktober 2022). Unfassbare Eskalation: Selenskyj fordert NATO-Präventiv-schläge gegen Russland! https://exxpress.at/unfassbare-eskalation-selenskyj-fordert-nato-praeventiv-schlaege-gegen-russland/
- 18J-2 gmx.de (7. Oktober 2022). Selenskyjs Präventivschlagforderung verstört. https://www.gmx.net/magazine/politik/russland-krieg-ukraine/selenskyjs-praeventivschlagforderung-verstoert-nacht-ueberblick-37359610
- 18L Domradio / Quelle KNA (17.05.2023). Selenskyj und der Papst und ihre Differenzen. https://www.domradio.de/artikel/selenskyj-und-der-papst-und-ihre-differenzen
- 18N Präsident der Ukraine Wolodymyr Selenskyj (6. Oktober 2022). Російське зло програє, коли

наша формула миру переможе – виступ Президента України на зустрічі лідерів Європейської політичної спільноти. (Das russische Böse wird verlieren, wenn unsere Friedensformel gewinnt – die Rede des Präsidenten der Ukraine beim Treffen der Führer der europäischen politischen Gemeinschaft.) https://www.president.gov.ua/news/rosijske-zlo-prograye-koli-nasha-formula-miru-peremozhe-vist-78329

18N-2 President of Ukraine Volodymyr Zelenskyy, Official website (19. Februar 2022). Speech by the President of Ukraine at the 58th Munich Security Conference. https://www.president.gov.ua/en/news/vistup-prezidenta-ukrayini-na-58-j-myunhenskij-konferenciyi-72997

18P "The spactator" (17. Dezember 2022). Henry Kissinger: How to avoid another world war. From magazine issue: 17 December 2022. https://www.spectator.co.uk/article/the-push-for-peace/

18R "ARTEde" Geburt eines Kriegsherrn (2022/23; eingesehen 29.09.2023) https://www.youtube.com/watch?v=8VMNtA5-fVs

18S ZDF (Anfang 2023; eingesehen 30.09.2023). Selenskyj exklusiv: Die Rolle seines Lebens | ZDFzeit. https://www.youtube.com/watch?v=96W52KdXvRI

18T-1 Polivoda, N. in "mind.ua" (12. Juli 2023). Бен Воллес поскаржився на недостатню вдячність з боку України на постачання зброї — The Guardian. Британський міністр заявив, що "ми не Amazon" (Ben Wallace beklagte die mangelnde Dankbarkeit der Ukraine für die Lieferung von Waffen – The Guardian. Der britische Minister sagte: "Wir sind nicht Amazon") https://mind.ua./news/20259861-ben-volles-poskarzhivsya-na-nedostatnyu-vdyachnist-z-boku-ukrayini-na-postachannya-zbroyi-the-guardian

18T-2 "mind.ua" (12.07.2023) «Приєднання України до НАТО означало б війну з росією»: 74-й саміт НАТО – коротке резюме. ("Der NATO-Beitritt der Ukraine würde Krieg mit Russland bedeuten": 74. NATO-Gipfel – eine kurze Zusammenfassung). https://mind.ua/news/20259864-priednannya-ukrayini-do-nato-oznachalo-b-vijnu-z-rosieyu-74-j-samit-nato-korotke-rezyume

18T-3 WELT Nachrichtenredaktion "youtube" (unmittelbar nach NATO-Gipfel in Vilnius 11. und 12. Juli 2023). UKRAINE-KRIEG: Selenskyi-Tweet - Da platzte den NATO-Staatschefs der Kragen | WELT Hintergrund. https://www.youtube.com/watch?v=ndsUzHEGkKE

18Z germany.mfa.gov.ua (2.08.2022). «Шок-дипломатія: український посол прощається з Берліном»,- інтерв'ю Посла України у ФРН Андрія Мельника виданню Financial Times Опубліковано. (Schockstar-Diplomatie: Der ukrainische Botschafter verabschiedet sich aus Berlin - Financial Times). https://germany.mfa.gov.ua/news/shok-diplomatiya-ukrayinskij-posol-proshchayetsya-z-berlinom-intervyu-posla-ukrayini-u-frn-andriya-melnyka-vidannyu-financial-times

2019 noch unter Selenskyis Vorgänger erhält eine NATO-Mitgliedschaft Verfassungsrang. Anschließende Erkennt-nisse und unbefriedigende Aussichten auch den Donbass betreffend lassen offenbar eine Strategie entstehen.

19A BESCHLUSS DES PRÄSIDENTEN DER UKRAINE Nr. 155/2019 vom 20. April 2019. (УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА УКРАЇНИ №155/2019). Питання європейської та євроатлантичної інтеграції (Fragen der europäischen und euroatlantischen Integration) https://www.president.gov.ua/documents/1552019-26586

19B Predicted Russian - Ukrainian war in 2019 – Oleksiy Arestovych (Interview 2019). https://www.youtube.com/watch?v=1xNHmHpERH8&t=183s

19C Podkhalyuzina, D. in "uaportal.com" (11. März 2022) Відео з Арестовичем від 2019 року про війну з РФ вразило точністю прогнозу (Video mit Arestowytsch aus dem Jahr 2019 über den Krieg mit Russland beeindruckt von der Genauigkeit der Prognose) <a href="https://news.uaportal.com/ukr/section-news/news-video-s-arestovichem-ot-2019-goda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-rf-porazilo-tochnostyu-prognoza-11-03-poda-pro-vojnu-s-poda-pro-vojnu-s-poda-pro-vojnu-s-poda-pro-vojnu-s-poda-pro-vojnu-s-poda-pro-vojnu-s-poda-pro-vojnu-

- 19D "eurointegration.com" (26. Juni 2019). Зеленський: з 2020 року має початися впровадження стандартів НАТО у ЗСУ. (Selenskyj: Die Umsetzung der NATO-Standards in den Streitkräften soll im Jahr 2020 beginnen) https://www.eurointegration.com.ua/news/2019/06/26/7097807/
- 19E LB.ua. (9. August 2019). MBC підготувало 800 поліцейських для деокупації Донецької і Луганської областей. (Das Innenministerium bereitete 800 Polizisten auf die Befreiung der Gebiete Donezk und Luhansk vor.).

https://lb.ua/society/2019/08/09/434346 mvd podgotovilo 800 politseyskih.html

19H Martynets, A. in "vlade-segodnya.ua" (4. November 2021). Верещук у Раді зробила несподівану заяву щодо Мінських угод. (Wereschtschuk gab im Rat eine unerwartete Erklärung zu den Minsker Vereinbarungen ab). https://vlada.segodnya.ua/ua/vlada/mneniya/vereshchuk-v-rade-sdelala-neozhidannoe-zayavlenie-po-minskim-soglasheniyam-1583015.html

Leider sind die Minsker Vereinbarungen kein Fahrplan für die Befreiung und Wiedereingliederung. Wir haben eine Strategie

... und diese Strategie ein Jahr lang reifen, um diesen Zustand zu ändern:

- 19J "Ukrainische Wahrheit" <u>www.pravda.com.ua</u> (3. Dezember 2019) Пристайко назвав червоні лінії України на "нормандському саміті" в Парижі. (Prystayko nannte beim "Normandie-Gipfel" in Paris die roten Linien der Ukraine.) https://www.pravda.com.ua/news/2019/12/3/7233771/
- 19К "Ukrainische Wahrheit" www.pravda.com.ua (3. Dezember 2019). В Офісі Зеленського готувалися до "Нормандії", затвердили 5 сценаріїв (Selenskyjs Büro bereitete sich auf die "Normandie" vor, fünf Szenarien wurden genehmigt.). https://www.pra-vda.com.ua/news/2019/12/3/7233779/
- 19L "Ukrainische Wahrheit" <u>www.pravda.com.ua</u> (5. Dezember 2019). У Зеленського готові відгородити Донбас стіною у разі провалу переговорів. (Selenskyj ist bereit, den Donbass mit einer Mauer abzugrenzen, falls die Verhandlungen scheitern.) https://www.pravda.com.ua/news/2019/12/5/7233972/
- 19N "Ukrainische Wahrheit" www.pravda.com.ua (7. Dezember 2019). РНБО затвердила основний сценарій реінтеграції Донбасу Данілов (Das NSDC genehmigte das Hauptszenario für die Wiedereingliederung des Donbas Danilov). https://www.pravda.com.ua/news/2019/12/7/7234162/
- 19P Sydorenko, S. in ""Eurointegration.com" (10. Dezember 2019). Перша нормандська: як та у чому Зеленський переміг Путіна на саміті в Парижі. (Die erste Normandie: Wie und warum Selenskyj Putin beim Gipfel in Paris besiegte) https://www.eurointegration.com.ua/articles/2019/12/10/7104052/
- 19Q Hetmanets, O. in "Ukrainische Wahrheit" <u>www.pravda.com.ua</u> (4. Dezember 2019). Рада не закликає Зеленського просити ПДЧ у НАТО новий текст заяви. (Die Rada fordert Selenskyj nicht auf, von der NATO einen MAP zu verlangen so der neue Text der Erklärung. https://www.pravda.com.ua/news/2019/12/4/7233788/
- 19S Präsident der Ukraine (26. Mai 2020). Президент затвердив Річну національну програму під егідою Комісії Україна НАТО на 2020 рік. (Der Präsident genehmigte das nationale Jahresprogramm unter der Schirmherrschaft der Ukraine-NATO-Kommission für 2020). https://www.president.gov.ua/news/prezident-zatverdiv-richnu-nacionalnu-programu-pid-egidoyu-k-61333
- 19S Jazkewitsch, M. in suspilne Media (26. Mai 2020) Зеленський затвердив нацпрограму Україна-НАТО на 2020 рік. (Selenskyj genehmigte das nationale Programm der Ukraine und der NATO für 2020). https://suspilne.media/36472-zelenskij-zatverdiv-nacprogramu-ukraina-nato-na-2020-rik/

- 20В "Ukrainische Wahrheit" www.pravda.com.ua (6. März 2020). Зеленський встановив дедлайн для переговорів з Путіним 3MI. (Selenskyj setzte eine Frist für Verhandlungen mit Putin). https://www.pravda.com.ua/news/2020/03/6/7242807/
- 20D УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА УКРАЇНИ №392/2020 (BESCHLUSS DES PRÄSIDENTEN DER UKRAINE Nr. 392/2020, 14. September 2020). https://www.president.gov.ua/documents/3922020-35037
- 20E President of Ukraine Volodymyr Zelenskyy. Official website. (23. September 2020). Auf der Sitzung der UN-Generalversammlung lud der Präsident dazu ein, sich an der Schaffung einer internationalen Plattform zur Befreiung der Krim zu beteiligen).

https://www.president.gov.ua/en/news/prezident-na-sesiyi-genasambleyi-oon-zaprosiv-doluchitisya-d-63905

20G "Ukrainische Wahrheit" <u>www.pravda.com.ua</u> (27. Oktober 2020). Резніков: Рік, в ідведений Зеленським на пошук миру за "Мінськом", закінчується 9 грудня. (Reznikov: Das Jahr, in dem Selenskyj sich auf die Suche nach Frieden nach "Minsk" machte, endet am 9. Dezember). https://www.pravda.com.ua/news/2020/10/27/7271358/

"Wenn es (das Verhandlungsformat – Anm. d. Red.) nicht funktioniert, werden wir bereits über andere Pläne nachdenken

20H "Ukrainische Wahrheit" <u>www.pravda.com.ua</u> (2. November 2020). Кравчук: У Зеленського є план "Б" щодо Донбасу. (Krawtschuk: Selenskyj hat einen "В"-Plan für den Donbas) https://www.pravda.com.ua/news/2020/11/2/7272130/

20J "Ukrainische Wahrheit" <u>www.pravda.com.ua</u> (27. November 2020). Данілов анонсував рішення РНБО щодо Донбасу. (Danilov gab die Entscheidung des NSDC zum Donbas bekannt). https://www.pravda.com.ua/news/2020/11/27/7275065/

... und am 9. Dezember 2020 lief "Plan A" aus...

20L Katrychenko, T. in "focus.ua" (26. November 2020). Секретарь СНБО Данилов о карантине, проблеме КСУ, предательстве России и независимости Ичкерии (NSDO-Sekretär Danilov über die Quarantäne, das Problem der KSU, den Verrat an Russland und die Unabhängigkeit von Itschkeria). https://focus.ua./politics/468064-sekretar-snbo-aleksej-danilov-intervyu-o-karantine-probleme-ksu-predatelstve-rossii-i-nezavisimosti-ichkerii

20N Schramowitsch, W. in BBC News Ukraine (http://www.bbc.com/ukrainian/) (30. Dezember 2020). "Просто перестали стріляти". Якою була війна на Донбасі у 2020 році. ("Sie haben einfach aufgehört zu schießen." Wie war der Krieg im Donbas im Jahr 2020?)

https://www.bbc.com/ukrainian/features-55469264

... und obwohl der Waffenstillstand vom Juli 2020 im Donbass der bis dato erfolgreichste war....

20W-1 Chronik der UKRAINE-ANALYSEN 1. Juli 2020 bis 31. März 2021 in "Länder-Analysen" (nochmals eingesehen Oktober 2023). https://www.laender-analysen.de/ukraine-analysen/chronik?c=ukraine&d1=2020-07-01&d2=2021-03-31&t=&o=50&l=50&x=0#eintraege

- 20W-2 Radio Svoboda (22.12.2020). Перемир'я Зеленського: як змінилась війна у 2020-му? (Selenskyjs Waffenstillstand: Wie hat sich der Krieg im Jahr 2020 verändert?). https://www.radiosvoboda.org/a/peremyrja-zelenskoho-2020/31012059.html
- 20W-3 "Deutschlandfunk" DLF (26.5.21). Ukraine-Konflikt. Lage in der Grenzregion bleibt angespannt. https://www.deutschlandfunk.de/ukraine-konflikt-lage-in-der-grenzregion-bleibt-angespannt-100.html
- <u>20W</u>-4 Marusiak, B. in "promote ukraine" (15.07.2021). В ООН оприлюднили дані про кількість жертв війни на Донбасі. (Die UN haben Daten über die Zahl der Opfer des Krieges im Donbass veröffentlicht) https://www.promoteukraine.org/uk/v-oon-oprylyudnyly-dani-pro-kilkist-zhertv-vijny-na-donbasi/

20W-5 "Wikipedia.org" (Statistik, eingesehen 22. 08.2023). Втрати силових структур внаслідок російського вторгнення в Україну (ukrainische Verluste von Sicherheitskräften infolge des russi-00%BE%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%BB%D0%B8%D0%BB%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8%D0%B8% %BA %D1%80%D0%BE%D1%81%D1%96%D0%B9%D1%81%D1%8C%D0%BA%D0%BE%D0%B3%D0%BE_%D0%B2%D1%82%

... und es Warnungen gab....

20Z-2 Gonscharenko, R. in Deutsche Welle "dw.com.ua" (21. April 2021) Британський генерал про кораблі в Чорному морі (Britischer General über Schiffe im Schwarzen Meer) https://www.dw.com/uk/brytanskyi-heneral-korabli-v-chornomu-mori-zhest-solidarnosti-z-ukrainoiu/a-

Wenn Sie jedoch vorsichtig handeln, können Sie die Situation unter Kontrolle halten.

Ich denke, er wird es kaum für lohnenswert halten, zu versuchen, die gesamte Ukraine zu erobern. Das ist ein großes Land, die Russen werden dort schnell stecken bleiben. Aber aus Putins Sicht kann ich mir die Logik eines schnellen, begrenzten Angriffs gut vorstellen, um einen Landkorridor zur annektierten Halbinsel zu bekommen.

Ich habe viel leeres Gerede über die Mitgliedschaft der Ukraine in der NATO gehört und rate kategorisch davon ab. Ich glaube, dass dies den Krieg Russlands mit der NATO unvermeidlich machen würde.

20Z-7 Atanesyan, G. in "bbc.com" (30. November 2021). Чи буде вторгнення? Експерти сперечаються про російські війська на кордоні України. (Wird es eine Invasion geben? Experten streiten über russische Truppen an der Grenze zur Ukraine.).

https://www.bbc.com/ukrainian/features-59473163

Kofman glaubt, dass es zwei Hauptgründe für die Eskalation gibt: Moskaus Enttäuschung über die Diplomatie auf ukrainischer Seite und die Möglichkeit einer Einigung mit Selenskyj sowie die immer aktivere Partnerschaft der Ukraine mit der NATO.

...kam 2021 die Strategie ins Rollen, was zu groß angelegten militärischen Aktivitäten Russlands führte.

21-01 uk. Wikipedia.org (eingesehen 21.10.2023). Хронологія війни на сході України. (Russlands Vorbereitung auf die Invasion der Ukraine im Jahr 2022).

https://uk.wikipedia.org/wiki/Хронологія війни на сході України

21-1 Berliner Zeitung; mit AFP und dpa. (6. April 2021). Nato und Ukraine: "Wir bleiben wachsam." Der Konflikt zwischen Russland und der Ukraine könnte sich erneut zuspitzen. https://www.berliner-zeitung.de/politik-gesellschaft/ukraine-li.150872

Neben der Forderung nach einem beschleunigten Nato-Beitrittsverfahren für die Ukraine als "ein echtes Signal an Russland" ... sorgte das Dekret vom 24. März 2021 für besondere Aufmerksamkeit. Es handelt sich um einen "Aktionsplan, um die vorübergehende Besetzung der Krim und des Donbass zu beenden.

- **21-2-1** "Politerno.com" (19. Februar 2021). РНБО перегляне давні сценарії дій на Донбасі. (Der Nationale Sicherheitsrat wird alte Handlungsszenarien im Donbass überprüfen.). https://politerno.com.ua/2021/02/19/rnbo-pereglyane-davni-stsenariyi-dij-na-donbasi/
- 21-2 Roschenko, O. in "Ukrainische Wahrheit" www.pravda.com.ua (19. Februar 2021). РНБО вирішила переглянути давні сценарії дій на Донбасі (Der Nationale Sicherheitsrat hat beschlossen, die alten Handlungsszenarien im Donbass zu überprüfen). https://www.pravda.com.ua/news/2021/02/19/7284094/
- 21-3-1 "lb.ua" (11. März 2021). РНБО ухвалила проєкт Стратегії деокупації та реінтеграції окупованого Криму (Das NSDC verabschiedete den Entwurf einer Strategie zur Befreiung und Wiedereingliederung der besetzten Krim). https://lb.ua/news/2021/03/11/479669 rnbo uhvalila proiekt strategii.html
- 21-3-2 NATIONALER SICHERHEITS- UND VERTEIDIGUNGSRAT DER UKRAINE (11. März 2021). РАДА НАЦІОНАЛЬНОЇ БЕЗПЕКИ І ОБОРОНИ УКРАЇНИ РІШЕННЯ (Über die Strategie der Befreiung und Wiedereingliederung des vorübergehend besetzten Gebiets der Autonomen Repub-

lik Krim und der Stadt Sewastopol.) https://zakon.rada.gov.ua/laws/show/n0020525-21#Text

- <u>21-3</u>-3 Rudenko, S. in Deutsche Welle "dw.com.ua" (12. März 2021). Стратегія деокупації Криму документ з багатьма невідомими (Die Strategie zur Befreiung der Krim ist ein Dokument mit vielen Unbekannten). https://www.dw.com/uk/komentar-stratehiia-deokupatsii-krymu-dokument-z-bahatma-nevidomymy/a-56854854
- 21-3-4 (25. März 2021). В РНБО України НВ повідомили, що готові до будь-якого сценарію розвитку конфлікту з РФ (Der Nationale Sicherheits- und Verteidigungsrat der Ukraine gab bekannt, dass er auf jedes Szenario der Entwicklung des Konflikts mit der Russischen Föderation vorbereitet sei). https://nv.ua/ukr/ukraine/politics/rnbo-ukrajini-gotoviy-do-bud-yakogo-scenariyu-konfliktu-z-ro-siyeyu-danilov-novini-ukrajini-50149403.html
- 21-3-5 "rubryka.com,, (26. März 2021). Україна готується до будь-яких сценаріїв розвитку російської агресії, зокрема до вторгнення, Кравчук. ("Die Ukraine bereitet sich auf jedes Szenario der Entwicklung einer russischen Aggression vor, insbesondere auf eine Invasion", sagte Krawtschuk.).
- https://rubryka.com/2021/03/26/ukrayina-gotuyetsya-do-bud-yakyh-stsenariyiv-rozvytku-rosijskoyi-agresiyi-zokrema-do-vtorgnennya-kravchuk/
- 21-3-7 Ukraine. Chronik: 23. März bis 25. April 2021 (28. April 2021). Bonn. Bundeszentrale für politische Bildung.
- https://www.bpb.de/themen/europa/ukraine-analysen/33232/chronik-23-maerz-bis-25-april-2021/24.03.2021 Präsident Wolodymyr Selenskyj erlässt ein Dekret, das die Strategie des Nationalen Sicherheits- und Verteidigungsrates zur De-Okkupation und Wiedereingliederung der Krim und der Stadt Sewastopol in Kraft setzt. Laut Präsidialamt beinhaltet das Dokument diplomatische, militärische, wirtschaftliche und humanitäre Maßnahmen zur Rückkehr der von Russland annektierten Halbinsel in die Ukraine.
- 21-3-9 Dumanska, M. und Delfinov, O. in Deutsche Welle "dw.com" (22.05.2021). Україна подовжила санкції проти російських ЗМІ і ІТ-компаній. (Die Ukraine hat die Sanktionen gegen russische Massenmedien und IT-Unternehmen ausgeweitet.). https://www.dw.com/uk/ukraina-podovzhyla-sanktsii-proty-rosiiskykh-zmi-i-it-kompanii/a-57628612
- <u>21-4</u> Ukraine. Chronik: 10. bis 22. März 2021. Bundeszentrale für politische Bildung: Nationaler Sicherheits- und Verteidigungsrat der Ukraine. (11. März 2021). Strategie zur "De-Okkupation und Reintegration des vorübergehend besetzten Gebiets der Autonomen Republik Krim und Sewastopol". https://www.bpb.de/themen/europa/ukraine-analysen/330923/chronik-10-bis-22-maerz-2021/
- 21-5-1 "slovoidilo.ua" (12.04.2021). Арестович назвав умову військового вирішення конфлікту на Донбасі. (Arestovych nannte die Bedingung für eine militärische Lösung des Konflikts im Donbass) https://www.slovoidilo.ua/2021/04/12/novyna/bezpeka/arestovych-nazvav-umovu-vijskovoho-vyrishennya-konfliktu-donbasi
- 21-5-2 bbc news ukraine (http://www.bbc.com/ukrainian/) (6. April 2021). Російські війська біля України та ескалація на Донбасі. Генсек НАТО подзвонив Зеленському (Russische Truppen in der Nähe der Ukraine und Eskalation im Donbass. NATO-Generalsekretär rief Selenskyj an)
 https://www.bbc.com/ukrainian/news-56649058
- 21-6 Präsident der Ukraine Wolodymyr Selenskyi (24. März 2021). УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА УКРАЇНИ №117/2021: Про рішення Ради національної безпеки і оборони України від 11 березня 2021 року «Про Стратегію деокупації та реінтеграції тимчасово окупованої території Автономної Республіки Крим та міста Севастополя» (BESCHLUSS DES PRÄSIDENTEN DER UKRAINE Nr. 117/2021: Zum Beschluss des Nationalen Sicherheits- und Verteidigungsrates der Ukraine vom 11. März 2021 "Über die Strategie der Befreiung und Wiedereingliederung des vorübergehend besetzten Gebiets der Autonomen Republik Krim und der Stadt Sewastopol"). https://www.president.gov.ua/documents/1172021-37533
- <u>21-7</u> "Welt" Jmi/dpa/AFP (15.04.2021). Ukraine droht entweder Nato-Mitgliedschaft oder atomare Aufrüstung. https://www.welt.de/politik/ausland/article230395181/Ukraine-droht-entweder-Nato-Mitgliedschaft-oder-atomare-Aufruestung.html
- 21-8 "Ukrainische Wahrheit" www.pravda.com.ua (6. April 2021). У Європі тривають масштабні

- навчання під керівництвом НАТО: 28 тисяч військових з 26 країн (In Europa wird die groß angelegte Ausbildung unter der Führung der NATO fortgesetzt: 28.000 Militärangehörige aus 26 Ländern). https://www.pravda.com.ua/news/2021/04/6/7289155/ (Größtes NATO-Manöver seit Jahren).
- 21-9 "nv.ua" (13. April 2021) G7 вимагає, щоб Кремль відвів війська від України (Die G7 fordert vom Kreml den Abzug seiner Truppen aus der Ukraine)
- https://nv.ua/ukr/opinion/rosiya-ukrajina-zelenskiy-rozpoviv-navishcho-putin-styaguye-viyska-novini-ukrajini-50153943.html
- 21-14 "radioswoboda" (11. April 2021) Арестович про загрозу наступу Росії, про Зеленськогонекоміка і свій патріотизм. (Arestovych über die Bedrohung durch die Offensive Russlands, über Selenskyj, den Nicht-Komiker, und seinen Patriotismus). https://www.radiosvoboda.org/a/arestovych-interview/31195940.html
- 21-15 Sheyko, Y. in "dw.ua" (20. April 2021). Кулеба про апетит у ЄС до секторальних санкцій щодо РФ (Kuleba über den Wunsch der EU nach sektoralen Sanktionen gegen die Russische Föderation). https://www.dw.com/uk/dmytro-kuleba-rozpoviv-chy-pobachyv-u-yes-apetyt-do-sektoralnykh-sanktsii-shchodo-rf/a-57267089
 Russland wird in einigen Wochen zum Angriff bereit sein, erklärte Kuleba
- 21-18 Präsident der Ukraine Wolodymyr Selenskyj; Offizielle Online-Vertretung (21. April 2021) Президент підписав закон щодо призову на військову службу резервістів у особливий період. (Der Präsident unterzeichnete in einem besonderen Zeitraum das Gesetz über die Einberufung von Reservisten zum Militärdienst). https://www.president.gov.ua/news/prezident-pidpisav-zakon-shodo-prizovu-na-vijskovu-sluzhbu-r-68077
- 21-19-1 "slovoidilo.ua" (26. Dezember 2021) Британія евакуює своїх військових з України, якщо Росія почне вторгнення 3MI (Großbritannien wird seine Truppen aus der Ukraine evakuieren, wenn Russland einmarschiert Massenmedien). https://www.slovoidilo.ua/2021/12/26/novyna/polityka/brytaniya-evakuyuye-svoyix-vijskovyx-ukrayiny-yakshho-rosiya-pochne-vtorhnennya-zmi
- 21-19-2 Sadlovska, L. "ua.korrespondent.net" (19.12.2021) У Британії сумніваються у військовій допомозі Україні (Großbritannien bezweifelt Militärhilfe für die Ukraine). https://ua.korrespondent.net/ukraine/politics/4429152-u-brytanii-sumnivauitsia-u-viiskovii-dopomozi-ukraini

Trotz zunehmend klarer werdender, bekannt akuter Kriegsgefahr bleiben die Aktivitäten für Russland provokativ

- <u>21-20</u>-1 ZEIT ONLINE (Quellen dpa, AFP, sue; 23.08.2021). Wolodymyr Selenskyj fordert Rückgabe der Krim. https://www.zeit.de/politik/ausland/2021-08/ukraine-krim-praesident-wolodymyr-selenskyj-russland-aufforderung-rueckgabe
- 21-20-2 Martynets, A. in "vlade-segodnya.ua" (4. November 2021). Верещук у Раді зробила несподівану заяву щодо Мінських угод. (Wereschtschuk gab im Rat eine unerwartete Erklärung zu den Minsker Vereinbarungen ab). https://vlada.segodnya.ua/ua/vlada/mneniya/vereshchuk-v-rade-sdelala-neozhidannoe-zayavlenie-po-minskim-soglasheniyam-1583015.html?

Leider sind die Minsker Vereinbarungen kein Fahrplan für die Befreiung und Wiedereingliederung. Wir haben eine Strategie...

- <u>21-21</u>-2 "uacrises.org" (24. August 2021). Beginn der De-Okkupation der Krim von Kiew aus: Wie der Gründungsgipfel der Krim-Plattform ablief. https://uacrisis.org/de/deoccupation-of-crimea-begins-in-kyiv-overview-of-crimea-platform-s-inaugural-summit
- <u>21-22</u>-1 ZEIT ONLINE (Quellen dpa, AFP, sue; 23.08.2021). Wolodymyr Selenskyj fordert Rückgabe der Krim. https://www.zeit.de/politik/ausland/2021-08/ukraine-krim-praesident-wolodymyr-selenskyj-russland-aufforderung-rueckgabe

- **21-22-2** Hassel, F in "Süddeutsche" (24. August 2021. Arm und stolz und blutend. https://www.sueddeutsche.de/politik/ukraine-krim-putin-1.5391257
- <u>21-23</u> "Süddeutsche" (02.09.2021). Ukrainischer Staatschef im Weißen Haus: Selenskijs größter Wunsch bleibt unerfüllt. https://www.sueddeutsche.de/politik/biden-selenskij-treffen-1.5399612
- <u>21-31</u>-1 Präsident der Ukraine. Gemeinsame Erklärung (September 2021). https://www.president.gov.ua/en/news/spilna-zayava-shodo-strategichnogo-partnerstva-ukrayini-ta-s-70485
- <u>21-31</u>-2 us-goverment (10.11.2021) us-ukraine-charter on strategic partnership https://www.state.gov/u-s-ukraine-charter-on-strategic-partnership/
- **21-40** "radioswoboda" (20. August 2021). Україна не зможе відвоювати Крим і Донбас, потрібен політичний тиск на Росію Волкер (Die Ukraine wird die Krim und den Donbas nicht zurückgewinnen können, es braucht politischen Druck auf Russland Volker). https://www.radiosvoboda.org/a/news-volker-rosiya-tysk/31419763.html
- 21-41 "Radioswoboda" (12. September 2021) Данілов про військовий шлях деокупації ОРДЛО і Криму: є межа, але за необхідності будемо цим користуватися. (Danilov über den militärischen Weg der Befreiung von Ordlo und der Krim: Es gibt eine Grenze, aber wenn nötig, werden wir sie nutzen). https://www.radiosvoboda.org/a/news-danilov-krym-donbas/31456380.html
- <u>21-42</u> "Ukrinform.net" (13.09.2021). Danilov: Ukraine capable of regaining east of Ukraine by force, fighting for Crimea. (Danilow: Ukraine ist in der Lage, den Osten der Ukraine mit Gewalt zurückzuerobern und um die Krim zu kämpfen.) https://www.ukrinform.net/rubric-polytics/3314460-danilov-ukraine-capable-of-regaining-east-of-ukraine-by-force-fighting-for-crimea.html
- <u>21-44</u> "nv.ua" (13.09.2021). ЗСУ здатні відвоювати Донбас і Крим Данілов (Die Streitkräfte der Ukraine sind in der Lage, den Donbass und die Krim zurückzuerobern Danilov) https://nv.ua/ukr/ukraine/events/donbas-i-krim-mozhut-zvilniti-zsu-viyskovim-shlyahom-danilov-novini-ukrajini-50182860.html
- <u>21-51</u>-1_us-army (20.09.2021) US, NATO, Ukraine enhance interoperability with Rapid Trident exercise.

https://www.army.mil/article/250444/us nato ukraine enhance interoperability with rapid trident exercise

- <u>21-51</u>-2_ZDF (20.09.2021) Ukraine und Nato-Staaten starten bis 1. Oktober 2021 Manöver https://www.zdf.de/nachrichten/politik/ukraine-nato-militaermanoever-100.html
- 21-52 Schramowitsch, W. und Aksjonow, P in bbc news ukraine (http://www.bbc.com/ukrainian/) (29. Oktober 2021). Wie Bayraktars im Donbass kämpfen und wie der Feind reagieren kann. https://www-bbc-com.translate.goog/ukrainian/news-59079778? x tr sl=uk& x tr tl=de& x tr pto=sc
- 21-54 "Radio Svoboda" (13.11.2021). Путін заявив про «серйозний виклик» Росії в Чорному морі з боку США та НАТО. (Putin kündigte eine "ernsthafte Herausforderung" Russlands im Schwarzen Meer durch die USA und die NATO an.

https://www.radiosvoboda.org/a/news-putin-chorne-more-nato/31559681.html

- <u>21-55</u> Die "Zeit" (07.12.2021) Ukraine-Konflikt: Massive Manöver statt Aussprache https://www.zeit.de/politik/2021-12/ukraine-konflikt-russland-usa-5vor8
- <u>21-71</u> "slovoidilo.ua" (21. Dezember 2021). Зеленський озвучив очікування від НАТО наступного року. (Selenskyj äußerte Erwartungen an die NATO im nächsten Jahr).

Im September erst UN-Friedentruppen abzulehnen, und jetzt als Antwort auf die Forderungen Putins plötzlich den Friedensprozess im Donbass in Gang bringen zu wollen, wirkt rein taktisch. Zumal auch hier wieder gegenteilige Anmerkungen fallen: Wir sind heute in einer sehr starken Position. und Was für eine Sicherheit kann es in Europa geben, ohne den Krieg in der Mitte Europas zu beenden?",

- 21-81 Lelych, M. und Rokytna, A. in rbc.ua (28.12.2021). Кулеба пояснив 10 кроків Зеленського щодо виконання Мінських угод (Kuleba erläuterte Selenskyjs zehn Schritte zur Umsetzung der Minsker Vereinbarungen) https://www.rbc.ua/ukr/news/kuleba-obyasnil-10-shagov-zelenskogo-vypolneniyu-1640682700.html
- 21-82 Lelych, M. in "rbc.ua" (28.12.2023). Дмитро Кулеба: "Велика угода" між Заходом і Росією це ненаукова фантастика (Dmytro Kuleba: Das "Große Abkommen" zwischen dem Westen und Russland ist keine Science-Fiction) https://www.rbc.ua/ukr/news/dmitriy-kuleba-bolshaya-sdelka-mezhdu-zapadom-1640510798.html
- 21-84 Sayenko, V. in "unian.ua" (26.01.2022). США у письмовій відповіді Росії підтвердили, що двері НАТО для України відкриті. (In einer schriftlichen Antwort an Russland bestätigten die USA, dass die Tür der NATO für die Ukraine offen stehe). https://www.unian.ua/world/ssha-u-pismoviy-vidpovidi-rosiji-pidtverdili-shcho-dveri-nato-dlya-ukrajini-vidkriti-novini-svitu-11684494.html
- <u>21-91</u> Alexander Sawizkij, A. in "dw.com" (26.01.2022). Ukraine: Enttäuscht von Deutschland. https://www.dw.com/de/in-der-ukraine-macht-sich-entt%C3%A4uschung-%C3%BCber-deutschland-breit/a-60564288

<u>Bezeichnend auch – im Januar 2022 Borell, und zwei Wochen vor dem Überfall loben Macron die</u> "Ruhe und Gelassenheit" der ukrainischen Seite angesichts der Ansammlung russischer Truppen in der Nähe der Landesgrenzen:

<u>22-62</u> Europäische Kommission, Vertretung in Deutschland (19. Januar 2022). Ukraine-Konflikt: EU-Außenbeauftragter Borrell telefoniert mit Außenminister Kuleba. https://germany.representation.ec.europa.eu/news/ukraine-konflikt-eu-aussenbeauftragter-borrell-telefoniert-mit-aussenminister-kuleba-2022-01-19 de

Borrell "lobte er die Ukraine für ihre anhaltende Zurückhaltung"!

22-63 Shepeleva, A. in "dw.ua" (8. Februar 2022). Зустріч Макрона з Зеленським - DW про головне (Macrons Treffen mit Selenskyj - DW über die Hauptsache). https://www.dw.com/uk/makron-u-kyievi-potriben-novyi-poriadok-yakyi-vlashtovuvav-by-vsikh-u-yevropi/a-60704068

Waren das gezielt kriegsauslösende Provokationen...?

- <u>22-70</u> "dw" qu/sti (rtr, dpa), (17. Februar 2022). OSZE berichtet von Gefechten in der Ost-Ukraine. <u>https://www.dw.com/de/osze-berichtet-von-gefechten-in-der-ost-ukraine/a-60810733</u>
- <u>22-72</u> Weiss, C. in wsws.org (19. Februar 2022) Artilleriebeschuss im Donbass bringt Europa an den Rand des Kriegs. https://www.wsws.org/de/articles/2022/02/19/ukra-f19.html
- <u>22-74</u>-3 OSCE; special monitoring mission to ukraine. (21. Februar 2022). Daily report 40/2022. https://www.osce.org/files/2022-02-20-21%20Daily%20Report_ENG.pdf?itok=82567
- 23-1-1 in "suspilne.media" https://suspilne.media/ (15. November 2022). "Терор не обмежується нашими державними кордонами" Зеленський про російські ракети в Польщі ("Der Terror beschränkt sich nicht auf unsere Staatsgrenzen" Selenskyj über russische Raketen in Polen). <a href="https://suspilne.media/317624-teror-ne-obmezuetsa-nasimi-derzavnimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-derzavnimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-derzavnimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-derzavnimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-derzavnimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-derzavnimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-derzavnimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-derzavnimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-derzavnimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-derzavnimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-derzavnimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-pro-nasimi-kordonami-zelenskij-kordonami-zelenskij-kordonami-zelenskij-kordonami-zelenskij-kordonami-zelenskij-kordonami-zelenskij-kordonami-zelenskij-kordonami-zelenskij-kordonami-zelenskij-kordonami-zelenskij-kordonami-zelenskij-kordonami-zelenskij-kordonami-zelenskij-kordonami-zelenskij-kordonami-zelenskij-kordonami-zelenskij-kordonami-zelenskij-kordonami-zelenskij-kordonami-zelenskij-kordonami-zelenskij-

Mit der aktuellen Strategie und vielerlei Ambitionen- ist ein Ende des Krieges in weiter Ferne!

- 26C-7 Die "Welt" (16.08.2023). "Ich bin enttäuscht wie entsetzt" Kiesewetter kritisiert Kretschmer scharf. https://www.welt.de/politik/deutschland/article246927484/Taurus-Marschflugkoerper-Enttaeuscht-wie-entsetzt-Kiesewetter-kritisiert-Kretschmer-scharf.html
- 26D-7 Dörner, J. und Gaugele, J. Interview mit A. Strack-Zimmermann in "Morgenpost" (6.10.2023). Strack-Zimmermann entlarvt Putin "Er hat panische Angst".

https://www.morgenpost.de/politik/article239696385/putin-strack-zimmermann-ukraine-kriegatomwaffen-angst-fdp-politikerin.html

<u>26F</u>-1 Schulz, S. C. Interview mit Dr. C. Major in "RND.de" (30.12.2022). Sicherheitsexpertin Claudia Major: "Ende des Krieges in weiter Ferne"

https://www.rnd.de/politik/sicherheitsexpertin-ueber-folgen-des-ukraine-krieges-was-passiert-wenn-russland-den-krieg-verliert-UPHUIOR6OFEZ5OQCI6G2FPPBJY.html

- 26F-3 Hychko, M. in www.unian.ua (08.08.2023) "Нарешті доб'ють Кримський міст": експерт назвав важливі цілі ракет Taurus. ("Endlich werden sie die Krimbrücke fertigmachen": Der Experte nannte die wichtigen Ziele der Taurus-Raketen.) https://www.unian.ua/weapons/nareshti-dob-yut-krimskiy-mist-ekspert-nazvav-vazhlivi-cili-raket-taurus-12354282.html
- 26F-4 Poppe, M. In NZZ Standpunkte; Interview mit Dr. Major (2.10.2023). «Russland spielt auf Sieg», sagt Claudia Major die Sicherheitsexpertin schliesst Frieden in der Ukraine auf absehbare Zeit aus. https://www.nzz.ch/international/russland-glaubt-sie-koennen-laenger-leiden-als-die-westlichen-staaten-sagt-claudia-major-die-sicherheitsexpertin-schliesst-frieden-in-der-ukraine-auf-absehbare-zeit-aus-ld.1755178
- 26F-5 ARD-,,Tagesthemen" (4. Oktober 2023). Claudia Major, Stiftung Wissenschaft und Politik, über die für den Kriegsverlauf entscheidende Halbinsel Krim. https://www.tagesschau.de/multimedia/sendung/tagesthemen/video-1256552.html
- 26F-6 Grabitz, I. und Dausend, P. Podcast die ZEIT (27. Oktober 2023): Das Politikteil / Krieg in der Ukraine. Der (fast schon) vergessene Krieg. https://www.zeit.de/politik/2023-10/ukraine-krieg-israel-hamas-politikpodcast
- <u>26K</u>-1 "zeit-fragen.ch" (Februar 2023). RAND-Corporation: Neutralitätsstatus der Ukraine als Weg zum Frieden? Neue Studie des Armee-nahen US-Think tanks über die US-Interessen in der Ukraine. https://www.zeit-fragen.ch/archiv/2023/nr-3-3-februar-2023/rand-corporation-neutralitaetsstatus-der-ukraine-als-weg-zum-frieden
- <u>26L</u>-1 "maybrit illner" ZDF (15.06.2023). Schwierige Offensive Putins Stärke unterschätzt? https://www.youtube.com/watch?v=8iBofVpORBQ
- 26N-1 Mangott, G. in "gmx.de" (21.09.2023). News zum Krieg in der Ukraine vom 20. September: "Radikale Wende" für den Krieg? Putin setzt laut Experte auf US-Präsidentenwahl. <a href="https://www.gmx.net/magazine/politik/russland-krieg-ukraine/news-krieg-ukraine-20-september-radikale-wende-krieg-putin-experte-us-praesidentenwahl-38651220?utm_source=taboola&utm_place-ment=Below%20Video%20Thumbnails%20-%201%20Adslot&utm_page_type=video
- <u>26P</u>-1 ZEIT ONLINE (2. April 2023). Ukrainischer Plan zur Reintegration der Krim, Explosionen in Melitopol. https://www.zeit.de/politik/ausland/2023-04/ukraine-ueberblick-zwoelfpunkteplan-krim-militaerblogger

26R-1 "taz" (5.04.2023). 12-Punkte-Plan zur Krim: Russland vernichten.

https://taz.de/12-Punkte-Plan-zur-Krim/!5923141/

In seinem 12-Punkte-Plan zur Rückeroberung der Krim schlägt der Sekretär des ukrainischen Verteidigungsrates totalitäre Töne an.

26T-2 Chizhnyak, J. in www.rfi.fr/uk (30. September 2023). Україна матиме право бити ракетами Taurus по території Криму — Бундестаг. (Die Ukraine wird das Recht haben, Taurus-Raketen auf das Territorium der Krim abzufeuern – Bundestag)

https://www.rfi.fr/uk/%D1%94%D0%B2%D1%80%D0%BE%D0%BF%D0%B0/20230930-%D1%83 %D0%BA%D1%80%D0%B0%D1%97%D0%BD%D0%B0-%D0%BC%D0%B0%D1%82%D0%B8 %D0%BC%D0%B5-%D0%BF%D1%80%D0%B0%D0%B2%D0%BE-%D0%B0%D1%82%D0%B0 %D0%BA%D1%83%D0%B2%D0%B0%D1%82%D0%B8-%D1%80%D0%B0%D0%BA%D0%B5 %D1%82%D0%B0%D0%BC%D0%B8-

taurus-%D1%82%D0%BE-%D0%BA%D1%80%D0%B8%D0%BC-%D0%B1%D1%83%D0%BD%D0%B4%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%B3

26U Hufnagel, M. in "augsburger-allgemeine.de" (13. Oktober 2023). Was der Krieg in Israel für die Ukraine bedeutet. https://www.augsburger-allgemeine.de/politik/krieg-gegen-die-ukraine-was-der-krieg-in-israel-fuer-die-ukraine-bedeutet-id68158701.html? wt cc1=reco

Setzte die Ukraine mit der Staudammsprengung die dadurch erheblich beeinträchtigte Frischwasser-Wasserversorgung der Krim als Waffe gegen Russland ein?

27S-0 Werstjuk, I. in "nv.ua" (22. Februar 2020). Кримське сухе. Як окупований півострів зіткнувся з тотальним дефіцитом води і з перспективою повного всихання. (Die Krim ist trocken. Auf der besetzten Halbinsel herrschte völliger Wassermangel und die Aussicht auf völlige Austrocknung.). https://nv.ua/ukr/world/geopolitics/voda-u-krimu-shcho-vidbuvayetsya-na-zahopleniy-ro-siyeyu-teritoriji-novini-ukrajini-50071562.html

27S-1 "lb.ua" (6. März 2020). Кулеба: в України дві стратегії - деоккупація Донбасу і Криму, сценарії можуть бути різні (Kuleba: Die Ukraine hat zwei Strategien – die Entokkupierung des Donbass und der Krim, die Szenarien könnten unterschiedlich sein). https://lb.ua/news/2020/03/06/451837 kuleba ukraini dve strategii .html

27S-2 ,,gazeta.ua,, (11.11.2020).

У Зеленського розповіли, що пришвидшить деокупацію Криму (Selenskyj wurde gesagt, dass er die Befreiung der Krim beschleunigen werde.).

https://gazeta.ua/articles/krym/ u-zelenskogo-rozpovili-scho-prishvidshit-deokupaciyu-krimu/996051

- 27S-3 Marquez, C. F. in "nv.ua" (22. März 2021). Крим втратив 90% прісної води. Чи можливе через це нове вторгнення Росії в Україну аналіз Bloomberg. (Die Krim hat 90 % des Süßwassers verloren. Ist dadurch eine erneute russische Invasion in der Ukraine möglich Bloomberg-Analyse.). https://nv.ua/ukr/world/geopolitics/krim-na-90-pozbavleniy-prisnoji-vodi-u-shcho-ce-villyetsya-rosiji-i-chi-bude-vona-nastupati-novini-ukrajini-50149230.html
- <u>27S</u>-4 ZDF Quelle dpd (11. Juni 2023) Staudamm-Sprengung: London: Folgen für Trinkwasser der Krim. https://www.zdf.de/nachrichten/wirtschaft/staudamm-sprengung-wasser-versorgung-krim-ukraine-krieg-russland-100.html
- 27S-5 Ehrhart, H-G. IFSH Institut für Friedensforschung und Sicherheitspolitik an der Universität Hamburg, (15.06.2023): Dammbruch sondergleichen https://ifsh.de/file/news/2023-06-15 Freitag HGE Staudammbruch 24 15.6.2023 S. 9.pdf
- 278-6 Lindken, N. und Loelke, S. in "t-online" (06.07.2023). "Dammbruch ist Gelegenheit für eine Überraschung". https://www.t-online.de/nachrichten/ukraine/id_100187738/kachowka-staudamm-zerstoert-koennte-die-ukraine-ihn-selbst-gesprengt-haben-.html

Enormer innenpolitischer Druck von Nationalisten war wohl ein wesentlicher Grund, weshalb die Ukraine ihrer Pflicht zur Umsetzung von Minsk 2 nicht nachkam.

- 28-1 Khomenko, S. in "Bbc.com/ukrainian" (31. August 2016) Річниця вибухів 31 серпня: що ми знаємо? (Jahrestag der Bombenanschläge vom 31. August: Was wissen wir?) https://www.bbc.com/ukrainian/politics/2016/08/160831 31aug anniversary sx
- 28-2 Komarowa, O. in "radioswoboda" (31. August 2016). Рік від вибуху гранати під Верховною Радою. Винні досі не покарані (Ein Jahr seit der Explosion einer Granate in der Nähe der Werchowna Rada. Die Schuldigen wurden noch nicht bestraft). https://www.radiosvoboda.org/a/27958324.html

51 Kriegspropaganda

- 51A Anne Morelli: *Die Prinzipien der Kriegspropaganda*. Aus dem Französischen von Marianne Schönbach. ZuKlampen-Verlag, Springe 2004. ISBN 3-934920-43-8.
- 51C Bundeszentrale für politische Bildung (bpb). (1.10.2011). Was ist Propaganda? Nur wer Propaganda als solche erkennt, kann sich dagegen wehren. https://www.bpb.de/themen/medien-journalismus/krieg-in-den-medien/130697/was-ist-propaganda/
- 51D Bundeszentrale für politische Bildung (bpb) (1.10.2011). Krieg in den Medien. Kriegspropaganda. https://www.bp.b.de/themen/medien-journalismus/krieg-in-den-medien/130696/kriegspropaganda/
- 51F Bundeszentrale für politische Bildung (bpb) (1.10.2011) Krieg in den Medien Methoden der Kriegspropaganda. Bonn: Bundeszentrale für politische Bildung. https://www.bpb.de/themen/medien-journalismus/krieg-in-den-medien/130699/methoden-der-kriegspropaganda/
- <u>51H</u> "Bbc.com/ukrainian" (12. Juli 2021). Putin hat einen Artikel über die Geschichte der Ukraine geschrieben. Erneut beweist die These von "einer Nation". https://bbc.com/ukrainian/news-57809308
- 51X Ramon Schack in "BZ" (30.06.2023): Christian Hardinghaus: Auch ukrainische Propaganda gelangt ungefiltert in unsere Medien https://www.berliner-zeitung.de/open-source/christian-hardinghaus-ukrainische-propaganda-gelangt-ungefiltert-in-unsere-medien-li.364064